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В РФ производство 
свиней по итогам 
2024 года составит 
порядка 6,2 млн 
тонн

Исследование 
показало падение 
спроса на свинину 
в РФ за год на 
53%

«Союзмолоко» видит риски в сокращении 
потребления хладагентов в холодильном 
оборудовании

За девять месяцев 
в Подмосковье 
произвели более 
17 тысяч тонн мяса 
КРС 

Производство свиней в Рос-
сии в хозяйствах всех категорий 
по итогам 2024 года достигнет 6,2 
млн тонн. Об этом заявил дирек-
тор департамента животноводства 
и племенного дела Министерства 
сельского хозяйства РФ Сергей 
Воскресенский на XVI Междуна-
родной научно-практической кон-
ференции «Свиноводство-2024. Но-
вый импульс развития до 2030 г.».

«По предварительным итогам, 
в 2024 году производство свиней в 
хозяйствах всех категорий ожида-
ется порядка 6,2 млн тонн», – ска-
зал Воскресенский.

Он привел данные Росстата, со-
гласно которым в 2023 году произ-
водство свиней на убой в живом 
весе в хозяйствах всех категорий 
превысило 6 млн тонн. В то же вре-
мя за январь – октябрь 2024 года 
этот показатель для сельхозпред-
приятий составил более 4,8 млн 
тонн, что на 5,5% больше уровня 
соответствующего периода преды-
дущего года.

«Сегодня мы в полном объеме 
обеспечиваем потребность в сви-
нине за счет собственного произ-
водства», – подчеркнул Воскресен-
ский. 

ТАСС

Вводимый правительством запрет на использование озоноразруша-
ющих веществ (ОРВ) – гидрохлорфторуглеродов (ГХФУ) – и соглашение 
о поэтапном сокращении потребления и производства парниковых га-
зов – гидрофторуглеродов (ГФУ), применяемых в качестве хладагентов 
в холодильном оборудовании, оказывают существенное влияние на мо-
лочную отрасль, считают в Национальном союзе производителей моло-
ка («Союзмолоко»).

Постановление Правительства РФ № 333, принятое 25 марта 2020 
года, утверждает в России Кигалийскую поправку к Монреальскому про-
токолу. В соответствии с ней потребление ГХФУ к 2030 году будет запре-
щено, а ГФУ поэтапно сокращено с 35% в 2025 году до 85% в 2036 году.

Гидрохлорфторуглероды и гидрофторуглероды являются основными 
хладагентами в холодильном оборудовании, используемом производи-
телями молочной продукции. В «Союзмолоке» отметили, что сегодня в 
России отсутствует производство крупного холодильного оборудования, 
пригодного для промышленных предприятий.

milknews.ru

В Подмосковье за три квартала 
текущего года произведено
17 тысяч тонн мяса крупного рога-
того скота в живом весе, что на 0,3% 
больше по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023 года.

Об этом сообщает пресс-служба 
регионального министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия. 
В регионе было выведено свыше 
4,2 тысячи голов чистопородного 
мясного скота, среди которых наи-
более распространенной является 
абердин-ангусская порода – око-

Потребление свинины в Рос-
сии в 2024 году сократилось на 
53%, спрос на картофель снизился 
на 33%, а на чай – на 30% относи-
тельно аналогичного периода 2023 
года. Об этом говорится в исследо-
вании «Контур.Маркета».

Аналитики изучили 150 млн че-
ков, выданных в розничных мага-
зинах и других торговых точках, 
сравнив данные за осень 2024 года 
с прошлогодними. Продажи кури-
цы уменьшились на 17%, хлеба – 
на 15%, индейки – на 14%, кофе и 
сливочного масла – на 12%. В то же 
время спрос на маргарин и яйца 
увеличился: продажи маргарина 
выросли на 10%, а яиц – на 9%.

Аналитик Дарья Жигалина пояс-
нила, что снижение спроса на сви-
нину связано с заменой ее други-

ми продуктами, такими как курица. 
Кроме того, слухи о болезнях сре-
ди свиного поголовья, даже необо-
снованные, повлияли на потреби-
тельское поведение.

ТАСС

ло 2,4 тысячи голов. Главный пле-
менной репродуктор этого скота в 
Подмосковье – серпуховская эко-
земля «Заречье».

На втором месте по распростра-
ненности – герефордская порода. В 
Московской области насчитывает-
ся порядка 1,7 тысячи голов, из ко-
торых 649 находятся на предпри-
ятии «Шульгино» в Волоколамске.

Meatinfo.ru
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Привлекательные перспективы 
комбикормовой отрасли 

Вячеслав Рябых

В апреле 2024 года в Москве 
в Международной промышлен-
ной академии состоялась кон-
ференция «Комбикорма-2024». 
Представители птицефабрик и 
комбикормовых предприятий, 
руководители федеральных и ре-
гиональных органов управления 
АПК обсудили будущее отрасли, 
меры государственной поддерж-
ки животноводства и ситуацию 
в птицеводстве. Журнал Perfect 
Agriculture, как всегда, внима-
тельно наблюдал за происходя-
щим.

Замдиректора департамен-
та животноводства и племенного 
дела Минсельхоза России Наде-
жда Дурыгина в своем докладе 
рассказала о текущем положении 
дел в отрасли.

По данным Минсельхоза, рос-
сийская комбикормовая промыш-
ленность сегодня представлена 

445 предприятиями из 74 регио-
нов страны. В 2023 году в сово-
купности они произвели почти 
35 млн тонн комбикормов  
и 0,55 млн тонн премиксов. Ос-
новными потребителями продук-
ции являются свиноводческие и 
птицеводческие комплексы – на 
них приходится почти 91% от об-
щего объема. 

Выпуск премиксов вы-
рос почти на 550 тыс. тонн, 
или на 5,8% по сравне-
нию с 2022 годом. Увели-
чение объемов производ-
ства жмыхов и шротов еще 
более значительно – на 19%. 

За последние пять лет рост 
потребления в свиноводстве до-
стиг 39%, в отрасли молочного и 
мясного скотоводства – 37%. При 
этом изготовление премиксов для 
КРС возросло на 72%, что говорит 
об интенсификации производства 

в молочной отрасли за счет обо-
гащения стандартных рационов 
кормления. 

Продолжается и наращивание 
экспорта комбикормовой про-
дукции – в 2023 году он составил 
294,9 млн долларов, а в 2024-м, 
по прогнозам, увеличится до 335 
миллионов. Внешнеторговую де-
ятельность ведут более 200 ком-
паний, но более 50% российского 
экспорта приходится на 10 самых 
крупных поставщиков. 

Чиновник Минсельхоза напом-
нила, что в рамках Постановле-
ния Правительства РФ № 1528 
осуществляется льготное креди-
тование на закупки кормов сель-
хозпроизводителями, а также ком-
бикормовых предприятий – на 
приобретение зерна и компонен-
тов кормов. Наряду с этим пред-
усмотрены инвесткредиты для 
комбикормовых заводов и цехов 
на строительство, реконструкцию, 
модернизацию и техническое пе-
ревооружение. 

По словам зампредседателя 
департамента, в 2023 году таких 
кредитов выдано 132,9 млрд руб., 
из которых 21,093 млрд израсхо-
довано на сырье для производ-
ства комбикормов (113 органи-
заций) и 6,874 млрд составили 
инвестиционные кредиты (52 ор-
ганизации).

Также в настоящее время ми-
нистерством прорабатываются 
вопросы предоставления помо-
щи в части логистики, которая 
оказывает серьезное давление на 
себестоимость комбикормовой 
продукции.

Президент Союза комбикорм-
щиков Валерий Афанасьев отме-
тил, что в 2025 году производство 

комбикормов может вырасти на 
14,3% по сравнению с 2023 годом 
и достичь 40 млн тонн. 

По мнению эксперта, сейчас 
отрасль полностью удовлетворяет 
потребности животноводов и пти-
цеводов. Мощности комбикормо-
вой промышленности рассчитаны 
на выпуск 42 млн тонн продукции 
в год, в дальнейшем этот показа-
тель способен вырасти до 45 млн 
тонн.

Выпуск комбикормов для пти-
цы может увеличиться до 22 млн 
тонн с 16,5 млн тонн в 2023 году 
(16,4 млн тонн в 2022 году), для 
крупного рогатого скота – до 3,8 
млн тонн с 3 млн тонн (2,9 млн 
тонн). При этом производство 
комбикормов для свиней может 
упасть до 13,7 млн тонн с 15,2 
млн тонн (14,7 млн тонн в 2022 
году) соответственно. Рыбные 
комбикорма могут прилично при-
бавить – с 400 тыс. тонн в про-
шлом году до 700 тыс. тонн.

Потенциал роста, считает экс-
перт, связан с более масштабным 
охватом сектора мелких и сред-
них животноводческих и птице-
водческих хозяйств, а также с 
производством комбикормов для 
аквакультуры. Если в 2021 году от-
ечественных кормов для ценных 
видов рыб произвели не более 
10 тыс. тонн, то в 2023 году – 
уже свыше 70 тыс. тонн. В 2025 

году рост производства продол-
жится. Для этого комбикормовым 
предприятиям потребуется уве-
личить мощности и стать более 
высокотехнологичными. Пока же 
оборудования российского про-
изводства, которое отвечает тре-
бованиям данного направления, 
недостаточно.

Президент отраслевого союза 
отметил, что сейчас до 75% объ-
емов потребления приходится на 
крупные агрохолдинги, поэтому 
мелких производителей необхо-
димо поддерживать, в том числе 
льготными кредитами на приоб-
ретение комбикормов. 

Валерий Афанасьев также вы-
разил обеспокоенность высокой 
зависимостью кормовой отрасли 
от импорта кормовых добавок в 
условиях санкций. 

«Сегодня практически 100% 
витаминов, ферментных препа-
ратов, пробиотиков и большая 
часть аминокислот завозится из-
за рубежа. И если бы не поставки 
из Китая (на его долю приходится 
80% импорта), то наши животно-
воды и птицеводы были бы в очень 
тяжелом положении», – подчер-
кнул Валерий Афанасьев. 

Генеральный директор Роспти-
цесоюза Галина Бобылева увере-
на, что дефицита птицеводческой 
продукции в России нет и быть не 
может. 

В 2023 году объемы производ-
ства в мясном и яичном птице-
водстве сохранились на уровне 
прошлогодних. Мяса птицы про-
извели 5,302 млн тонн в убойном 
весе против 5,307 млн тонн годом 
ранее. 

Эксперт напомнила, что дей-
ствующие ветеринарные правила 
содержания птиц на предприяти-
ях предписывают использовать 
комбикорма, прошедшие терми-
ческую обработку для уничтоже-
ния вирусов. Зачастую в произ-
водстве рассыпных кормов такой 
обработкой пренебрегают.

В Росптицесоюзе считают не-
обходимым ужесточить меры 
биобезопасности при производ-
стве, хранении и отгрузке готово-
го корма. Ведь если помет инфи-
цированных гриппом птиц диких 
пернатых попадет в корм, это мо-
жет привести к заражению всего 
стада. 

Заместитель генерального ди-
ректора Национального Союза 
свиноводов Владимир Курленко 
отметил прямую зависимость 
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свиноводства от эффективности 
комбикормовой отрасли. Он сооб-
щил, что в первом квартале 2024 
года получены прогнозируемые 
показатели прироста – 7,1% в ин-
дустриальном сегменте и 5,9% по 
отрасли в целом.

Директор по связям с обще-
ственностью Национального со-
юза производителей говядины 
(НСПГ) Дмитрий Снетков связал 
перспективы производства этого 
вида мяса с увеличением финан-
сирования.

«Эта отрасль недофинанси-
рована очень сильно, и тот по-
тенциал, который она имеет, на 
сегодняшний момент не использу-
ется», – отметил Дмитрий Снет-
ков. 

Дефицит отечественной говя-
дины, по его словам, подтвержда-
ется и высоким объемом импорта – 
свыше 280 тыс. тонн ежегодно. 
Сегодня мясное скотоводство рас-
полагает 1,2 млн маточного пого-
ловья, а чтобы заместить импорт, 
его необходимо увеличить на 
2 млн голов.

Заместитель начальника 
управления аквакультуры Ольга 
Морозова привела показатели, 
наглядно отражающие динами-
ку развития рыбохозяйств. Так, 

в 2023 году товарной продукции 
аквакультуры произвели 402 тыс. 
тонн, в том числе 365,3 тыс. тонн 
рыбы и 36,7 тыс. тонн рыбопоса-
дочного материала. Годом ранее 
производство составило 383,5 
тыс. тонн, а в 2021 году – 356,6 
тыс. тонн.

Генеральный директор анали-
тического центра ProZerno Вла-
димир Петриченко ознакомил 
участников мероприятия с конъ-
юнктурой на российском рынке и 
прогнозами по новому урожаю. 

«В прошлом году было собрано 
почти 145 млн тонн зерна. В сезон 
2023/2024 внутри страны будет 
потреблено более 85 млн тонн. На 
экспорт планируется поставить 
около 70 млн тонн. По оценке ана-
литиков, роста внутреннего по-
требления не ожидается», – 
считает Владимир Петриченко.

По информации эксперта, 
предполагается рекордный экс-
порт пшеницы – 52 млн тонн, на 
10 млн тонн больше, чем в пе-
ресчете на 9 месяцев прошлого 
сезона. И набранные темпы сохра-
няются. Такой цифры удастся до-
стичь благодаря большим пере-
ходящим запасам – 28 млн тонн, 
несмотря на вероятное их сниже-
ние в этом сезоне до 18 млн тонн. 

Эксперт отметил значительный 
рост экспорта ячменя и кукуру-
зы – 6,8 и 6,6 млн тонн соответ-
ственно. Также рекордными тем-
пами растут поставки гороха и 
зернобобовых культур – 3,8 млн 
тонн. Ранее с расчетом на дожди в 
новом сезоне планировалось со-
брать 141 млн тонн зерновых, но 
ожидания не оправдались: на юге 
страны случилась засуха. Одна-
ко, по прогнозам, реальная цифра 
все равно превысит 139 млн тонн. 
Из них пшеницы – 90, ячменя – 
19,5, кукурузы – 15,8 млн тонн.

Генеральный директор инфор-
мационно-аналитического агент-
ства «ИМИТ» Любовь Савкина 
рассказала, что в России есть про-
изводители, готовые запустить 
масштабное производство ми-
кробного белка в качестве альтер-
нативы рыбной муке в кормах.

Технологию производства ми-
кробного белка разработали еще 
в Советском Союзе. Это биомас-
са бактерий, выращиваемых на 
метане, которая используется для 
получения белкового концентра-
та – гаприна. С 1 апреля этого года 
в России действует ГОСТ Р 71301 
«Биотехнология. Добавка белко-
вая кормовая на основе метан- 
окисляющих бактерий (гаприн). 
Технические условия». Этот ГОСТ 

стандартизирует требования к та-
ким добавкам. 

По содержанию протеина га-
прин превосходит ближайших 
конкурентов – рыбную муку и со-
евый шрот, имеет схожие с ними 
характеристики по аминокислот-
ному составу. Выращенный на ме-
тане белок во всем мире применя-
ют главным образом в кормах для 
аквакультуры. Испытания на осе-
тровых и сиговых подтвердили, 
что привес и выживаемость выше, 
чем при использовании датских 
кормов, при более низкой цене. 
Также гаприн применяют в кормах 
для птиц, свиней и крупного рога-
того скота.

«В 2023 году готовых кормов 
для животных было произведе-
но на 15% больше, чем в 2022-м. За 
пятилетний период прирост до-
стиг 53%. Комбикорма и премиксы 
также продемонстрировали при-
рост – на 2% и 6% соответствен-
но. А за последние пять лет эта 
цифра составила 18% и 10%»,– 
уточнила Любовь Савкина. 

Однако, по информации анали-
тика, самый растущий сегмент – 
нишевые корма, которые ранее у 
нас даже не производились. На-
пример, для ценных пород рыб, 
овец и кроликов. Производство 
амидо-витаминно-минеральных 
концентратов за год показало 
рост 330%. Из аминокислот в Рос-
сии в большом объеме произво-
дится в основном лизина сульфат. 
Правда, эти объемы покрывают 
лишь 57% потребности.

 

Детальный анализ текущего состояния отрасли, подкреплен-
ный данными от авторитетных экспертов, показал, что произ-
водство отечественных комбикормов и премиксов набирает обо-
роты. Повышая собственные показатели даже в условиях внешних 
ограничений, ее участники поддерживают все направления АПК, эф-
фективность которых напрямую зависит от качества кормов. 
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food and feeding

корма и кормление

Микроэлементный премикс 
Хелавит® в животноводстве. 
Результаты. Перспективы

Минеральная составляющая 
корма в виде неорганиче-
ских солей, традиционно 

используемая в составе кормов, 
не является оптимальной для обе-
спечения жизнедеятельности жи-
вотных ввиду возможного антаго-
низма между микроэлементами, 
их низкой биодоступности, инак-
тивации витаминов.

Высокой биодоступностью об-
ладают т.  н. хелатные формы ми-
кроэлементов, содержащие ми-
кроэлементы в форме комплекса 
с аминокислотами. Как правило, 
эти формы хорошо растворимы, 
легко дозируются непосредствен-
но в корм или воду (молоко и др.).

В России разработана новая 
минеральная кормовая добавка 
«Хелавит», содержащая раствори-
мый комплекс Fe, Mn, Zn, Cu, Co, 
Se и I с производными аминокис-
лот в виде раствора и порошка.

Специалисты хорошо знают, 
что молочная продуктивность 
крупного рогатого скота и количе-
ство лактаций, а также получение 
здорового молодняка напрямую 
связаны с репродуктивной функ-
цией.

На фоне несбалансированного 
кормления и дефицита ряда ми-
кроэлементов у крупного рога-
того скота часто возникает риск 
патологических отелов, резко 
уменьшается количество лакта-
ций, снижается количество и ка-
чество молока. Как правило, это 

влечет за собой дополнительные 
расходы на ветеринарную по-
мощь, вынужденное увеличение 
поголовья ремонтного молодняка, 
что значительно снижает рента-
бельность производства молока.

Практика применения препа-
рата «Хелавит» показывает, что 
вышеописанные проблемы у КРС 
в большинстве случаев решаемы.

КРС. Результаты 
ЗАО «Калининское» Тверской 

области. В летний сезон 2010 года 
получены следующие результа-
ты на высокопродуктивном ста-
де КРС: зафиксировано увеличе-
ние массовой доли жира и белка 
в молоке, уменьшение содержа-
ния соматических клеток в моло-
ке с 320 до 104 тыс./мл, отмечено 
снижение патологий родовой де-
ятельности в 4 раза, несмотря на 
аномально высокие летние темпе-
ратуры. По итогам сентября отме-
чено увеличение осеменяемости 
коров на экспериментальном по-
головье (200 голов) на 50%.

ООО «Приволье» Краснодар-
ского края. 1200 голов дойного 
стада крупного рогатого скота по-
роды голштино-фризская со сред-
ним удоем 6000 кг в год. Препа-
рат задавался с кормом 1 мес. до 
и 1 мес. после отела в дозе 20–40 г 
порошка в сутки. До приема пре-
парата в хозяйстве наблюдались 
следующие патологии при отелах: 
эндометриты, дисплазия желуд-

ка, послеродовой парез и др. Для 
установления эффективности пре-
парата при получении привесов у 
молодняка были сформированы
2 группы телят в возрасте 4 мес. 
по 40 голов. Препарат задавали 
телятам опытной группы в реко-
мендуемой дозе в течение 1 мес.

Получены результаты:
• отелы: по результатам опы-

та в хозяйстве отмечено сниже-
ние патологических отелов с 40 
до 17%;

• привесы: ежесуточные при-
весы у телят в контрольной груп-
пе составили 780 г, в опытной – 
873 г (+12%);

• осеменяемость: отмечено 
увеличение осеменяемости ко-
ров с 1-го раза. В контрольной 
группе (без применения препа-
рата) из 93 голов осеменилось 54 
(58%), в опытной группе из 130 
голов осеменилось 112 (86%).

Перспективы
Замена микроэлементных пре-

миксов в виде минеральных со-
лей в комбикормах, ЗЦМ и ЗОМ 
на хелаты, входящие в препарат 
«Хелавит», позволит увеличить 
эффективность животноводства, 
снизить затраты на ремонтный 
молодняк, ветеринарные меро-
приятия, получить более каче-
ственное молоко, оздоровить 
поголовье, увеличить срок экс-
плуатации молочного стада и вы-
растить здоровых животных.

Россия 
ООО «ЮПИТЕР»,

Телефон: 8-910-647-57-71
E-mail: delta.52@mail.ru

Как свидетельствуют многолетние исследования ученых в области животновод-
ства, одной из главных причин расстройств обмена веществ и, соответственно, 
здоровья продуктивных животных является хронический комплексный дефи-
цит микроэлементов: железа, меди, цинка, кобальта, селена, йода и марганца.
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Достижения ВНИИЗЖ отмечены 
наградами Минсельхоза России на 
выставке «Золотая осень – 2024»

С 9 по 12 октября в учебно-выста-
вочном комплексе «Тимирязев 
Центр» (г. Москва) проходила 26-я 
Российская агропромышленная 
выставка «Золотая осень – 2024». 
Ключевое событие в российском 
АПК проводилось под эгидой Ми-
нистерства сельского хозяйства 
Российской Федерации и стало 
площадкой для показа главных до-
стижений отрасли в области рас-
тениеводства и животноводства, 
техники, технологий и науки.

Традиционно в выставке принял 
участие Федеральный центр охра-
ны здоровья животных. На стен-
де, организованном совместно с 
Россельхознадзором и другими 
подведомственными службе уч-
реждениями, специалисты ФГБУ 
«ВНИИЗЖ» выступали с доклада-
ми по актуальным и важным для 
сферы АПК вопросам, рассказыва-
ли посетителям о новых разработ-
ках центра, научных изысканиях, 
специфике различных исследова-
ний, участвовали в круглых сто-
лах, проводимых в рамках меро-
приятия.
Девятого октября, в первый день 
работы выставки, научная дея-
тельность Федерального цен-
тра охраны здоровья животных 
была отмечена наградами Ми-
нистерства сельского хозяйства 
России:
• золотой медалью «За раз-
работку и производство вакцины 
против чумы плотоядных, парвови-
русного и коронавирусного энтери-
тов, аденовирусной инфекции и бе-

шенства собак «Карникан-5R» и «За 
разработку и производство вакци-
ны против панлейкопении, калици-
вироза и вирусного ринотрахеита 
кошек «Карнифел-РСН»;
• золотой медалью «За раз-
работку и производство вакцины 
ассоциированной против пара-
гриппа-3, инфекционного ринотра-
хеита, вирусной диареи и пасте-
реллеза крупного рогатого скота 
инактивированной эмульсионной 
«БовиРес-Паст»» и «За разработку и 
производство вакцины против кли-
нических и субклинических масти-
тов коров эмульсионной инактиви-
рованной «МаститВАК-ЕВА»;
• золотой медалью «За раз-
работку и производство вирусвак-
цины против болезни Ауески сви-
ней и овец сухой культуральной из 
маркированного штамма «ВК» 
«ВНИИЗЖ-Ауески ВК»» и «За разра-
ботку и производство вакцины про-
тив классической чумы свиней
живой культуральной сухой
«ВНИИЗЖ-КЧС»;
• золотой медалью «За раз-

работку и производство вакцины 
против ньюкаслской болезни инак-
тивированной эмульсионной
«ВНИИЗЖ – АвиНьюФлу Мульти» (G7 
и Ла-Сота)» и «За разработку и про-
изводство вакцины против гриппа 
птиц H9N2 (Y280 и G1) ассоцииро-
ванной инактивированной эмуль-
сионной - «ВНИИЗЖ – АвиНьюФлу 
Мульти»;
• золотой медалью «За раз-
работку и внедрение тест-систе-
мы для выявления генома вируса 
африканской чумы свиней методом 
гнездовой полимеразной цепной ре-
акции с электрофоретической де-
текцией «АЧС ПЦР-НЕСТЕД»;
• золотой медалью «За раз-
работку и внедрение тест-систе-
мы для выявления ДНК возбудителя 
контагиозного пустулезного дерма-
тита (эктимы) методом полиме-
разной цепной реакции в режиме ре-
ального времени «ЭКТИМА ПЦР-РВ»;
• золотой медалью «За раз-
работку и внедрение тест-систе-
мы для выявления РНК вируса гриппа 
птиц подтипа H9 методом поли-

Девятого октября 2024 года на 
XXVIII Международной науч-
но-практической конференции 
«Эра IP» объявили итоги конкурса 
«Успешный патент – 2024». 
Учеными ФГБУ «ВНИИЗЖ» для уча-
стия в конкурсе был заявлен патент 
на изобретение «Вакцина против 
ящура генотипа O/ME-SA/Ind-2001e 
из штамма «О № 2620/Оренбург-
ский/2021» культуральная инакти-
вированная эмульсионная» (патент 
Российской Федерации: 2815537). 
На мероприятии первому автору 
изобретения, ведущему научному 
сотруднику сектора биотехнологии 
лаборатории профилактики ящура, 
доктору биологических наук Мак-
симу Доронину был вручен диплом 
лауреата конкурса за достигнутые 
успехи в коммерциализации ре-
зультатов интеллектуальной дея-
тельности, а также памятный знак 
Роспатента и сертификат на обуче-
ние в ФИПС по программам повы-
шения квалификации.  
Максим Доронин рассказал о про-
цессе создания уникального вак-
цинного препарата. Он отметил, 
что патент на изобретение, одер-
жавший победу на конкурсе Рос- 
патента, получен в 2024 году в ре-
зультате масштабных исследова-
ний, проводившихся в течение 
нескольких лет. Авторский кол-
лектив патента включает опытных 
ученых высокой квалификации, 

ПОБЕДА ФГБУ «ВНИИЗЖ» В КОНКУРСЕ РОСПАТЕНТА «УСПЕШНЫЙ ПАТЕНТ – 2024»

меразной цепной реакции в режиме 
реального времени «Грипп птиц H9 
ОТ-ПЦР-РВ»;
• серебряной медалью «За 
разработку методических реко-
мендаций по выявлению нуклеопро-
теида вируса бешенства в твердо-
фазном прямом сэндвич-варианте 
иммуноферментного анализа и по 
обнаружению антител к вирусу бе-
шенства в конкурентном варианте 
твердофазного иммуноферментно-
го анализа»;

• бронзовой медалью «За раз-
работку методических рекоменда-
ций по обнаружению генома вируса 
классической чумы свиней мето-
дом мультиплексной ОТ-ПЦР-РВ с 
использованием внутреннего кон-
трольного образца».
Полученные ФГБУ «ВНИИЗЖ» на-
грады свидетельствуют о высоком 
признании научных достижений 
центра и профессионализме его 
специалистов.

которые работают над созданием 
и производством вакцин для Рос-
сийской Федерации и ряда зару-
бежных стран, заинтересованных 
в российских инновационных про-
дуктах. Разработка доказала свою 
востребованность, коммерческую 
состоятельность и уже обеспечи-
вает технологический суверенитет 
страны. В настоящее время ФГБУ 
«ВНИИЗЖ» успешно реализует дан-
ную вакцину. Препарат пользуется 
успехом и позволяет защищать жи-
вотных от вспышек ящура.
Запатентованная учеными ФГБУ 
«ВНИИЗЖ» разработка позволи-
ла не только обеспечить биологи-
ческую безопасность России, но и 

уберечь животных стран Азии от 
ящура генотипа «Индия-2001». 
 В области ветеринарных наук Фе-
деральный центр охраны здоровья 
животных является единственным 
победителем среди всех заявлен-
ных патентных разработок. 
Проект «Успешный патент» реали-
зуется при поддержке гранта Мин- 
обрнауки России в рамках феде-
рального проекта «Популяриза-
ция науки и технологий». В 2024 
году на конкурс поступило 150 
заявок из 44 регионов страны по 
изобретениям в промышленности 
и машиностроении, медицине и 
ветеринарии, сельском хозяйстве, 
строительстве и энергетике.
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Эффективные инструменты 
лечения респираторных 
заболеваний молодняка КРС в 
современном животноводстве

Игорь Козиков, ветеринарный врач-консультант департамента продвижения,
дивизион животноводства ГК ВИК

Проявления респираторных болезней молодняка крупного рогатого скота являются актуальной проблемой со-
временного животноводства. Ежегодно заболевает 27,3% телят, а гибнет 5,8% животных от числа заболевших. 
Целью было оценить терапевтическую эффективность двух лечебных схем с применением лекарственных препа-
ратов: Пульмокита – комбинированного препарата, включающего в себя китасамицин, триметоприм, сульфади-
азин, парацетамол, витамины А и С, и инъекционного антибактериального препарата на основе тулатромицина. 
Пульмокит продемонстрировал высокую терапевтическую эффективность при лечении респираторных инфек-
ций у молодняка КРС, минимизировав трудозатраты и повысив эффективность ветеринарных мероприятий.

Первые три месяца жизни те-
ленка имеют решающее значение 
для его дальнейшего роста, раз-
вития и продуктивности. Как по-
казывают статистические данные 
и практический опыт, в данный 
период заболеваемость и смерт-
ность телят являются наибольшей 
проблемой для производителей 
молока, что отрицательно влияет 
на рентабельность предприятия. 
Именно в первый триместр жиз-
ни телята наиболее подвержены 
желудочно-кишечным и респира-

торным заболеваниям. По стати-
стике, респираторный симптомо-
комплекс занимает второе место 
по распространенности после 
болезней органов пищеварения. 
Понятие «респираторные болез-
ни» объединяет большую группу 
разнородных патологий (от рини-
та до тяжелых бронхопневмоний). 
Сложность борьбы заключается в 
том, что болезнь является много-
факторной, то есть заболевания 
развиваются по многим причинам 
и протекают, как правило, по типу 
смешанных или ассоциированных 
инфекций. Также нужно отметить, 
что массовые респираторные за-
болевания телят трудно диагно-
стируются, так как вторичная бак-
териальная инфекция маскирует 
первичное вирусное заболевание. 
Все это приводит к носительству 
в стаде скрытых инфекций и нали-
чию хронически больных живот-
ных, что повышает актуальность 
проблематики в современном жи-
вотноводстве.

Распространенность респира-
торных заболеваний у телят в мо-
лочном стаде сильно варьируется 
и может составлять от 30 до 40% 
поголовья, летальность – 
от 5 до 20%. Например, Наци-
ональная система мониторин-
га здоровья животных (National 
Animal Health Monitoring Systems 
(NAHMS)) в 2007 году провела об-
следование 80% молочных пред-
приятий в 17 штатах США и под-
считала, что в среднем до отъема 
пневмонией болеют 12,4% телят, 
после отъема – 5,9%. Однако про-
цент смертности телят-отъемы-
шей, вызванной респираторными 
проблемами, составил 22,5%.
В 2011 году организация повтор-
но провела исследования и уста-
новила, что респираторные за-
болевания регистрировались 
у 18,1% телят перед отъемом, 
а смертность составила 5,5%. В 
европейских странах, согласно 
проведенному метаанализу, ча-
стота болезней органов дыхания 

у молодняка КРС колеблется от 7 
до 12%, смертность – 5–10%.  На 
территории РФ, по данным ФГБУ 
«Центр ветеринарии» Департа-
мента ветеринарии МСХ РФ, в 
2007–2010 годах общая заболева-
емость крупного рогатого скота 
респираторными болезнями со-
ставила 21,3–22,8%, из этого коли-
чества 80,8–82,7% приходилось на 
молодняк. Падеж и вынужденный 
убой телят от патологии органов 
дыхания составили 8,5–10,6% и 
2,6–3,4% соответственно. Исходя 
из оценки исследований, отмечен 
рост заболеваемости и смертно-
сти телят от респираторных бо-
лезней.

Экономические потери из-
за респираторных болезней, как 
правило, зависят от клинической 
картины, степени проявлений 
симптомов, тяжести заболевания 
и наличия осложнений. Ряд ис-
следований в Европе указывают, 
что общие ежегодные потери из-
за пневмонии составляют в сред-
нем 31,2 евро на одно животное. 
К примеру, средняя стоимость од-
ного случая лечения пневмонии 
в Великобритании – €4,82 (от 1,63 
до 13,53 евро). На территории РФ 
данная цифра колеблется от 500 
до 2000 рублей на голову. Зару-
бежные исследователи установи-
ли, что один перенесенный слу-
чай пневмонии в первые полгода 
жизни снижает привес от 6 до 14 
кг в сравнении со здоровыми жи-
вотными. Исследование взаимо-
связи респираторных заболева-
ний крупного рогатого скота и 
темпов роста, проведенное в 2001 
году, показало, что масса тела те-
лят, которые перенесли пневмо-
нию до 3 месяцев, была ниже на 
10 кг (диапазон 2–18 кг), к 14 меся-
цам – на 29 кг (диапазон 23–36 кг) 
по сравнению с телятами, которые 
не болели. Исследования, прове-
денные в разных странах мира, 
установили взаимосвязь брон-
хопневмонии и фертильности. 
По разным оценкам, у телочек с 

диагнозом «бронхопневмония» увеличивался интервал до зачатия от 10 
до 40 дней. Нужно отметить, что респираторные заболевания в 14,5% 
являлись одной из основных причин смертности телят в возрасте до 
года.

Диаграмма. Структура ущерба в результате респираторных заболеваний 
крупного рогатого скота

Факторы, способствующие возникновению респираторных заболе-
ваний у телят, разнообразны, условно их можно разделить на связан-
ные с организмом животного, с окружающей средой и патогенами. К 
факторам, связанным с организмом, относятся резистентность и вос-
приимчивость животного к различным заболеваниям, колостраль-
ный и общий иммунный статус, индивидуальное развитие организма 
теленка как в неонатальный, так и в постнатальный период, возраст, пи-
тание, генетика и так далее. 

Факторы, связанные с окружающей средой, обусловлены условиями 
содержания животного, предрасполагающими к возникновению забо-
леваний: сквозняки, высокая или низкая влажность, загазованность 
помещений, повышенная плотность размещения телят, несвое-
временное удаление загрязненного подстилочного материала и так 
далее. Данные факторы способствуют активному росту и развитию ус-
ловно-патогенной и патогенной микрофлоры, тем самым повышая риск 
заражения телят. 

Факторы, связанные с патогенами, включают в себя большую группу 
вирусов и бактерий. Среди вирусов – первичные патогены, вызываю-
щие клинические признаки заболевания и поражение слизистой респи-
раторного тракта: герпесвирус I типа, возбудитель вирусной диареи –
болезни слизистых оболочек (ВД БС), вирус парагриппа 3 (ПГ 3), респи-
раторно-синцитиальный вирус (РС), коронавирус, аденовирусы КРС I и II 
подгрупп, реовирус I типа, вирус гриппа. К наиболее значимым вирусам, 
играющим роль в развитии пневмонии у молодняка крупного рогатого 
скота, относятся: респираторно-синцитиальная инфекция, парагрипп 3 
и инфекционный ринотрахеит. Вирусы снижают резистентность телен-
ка, тем самым облегчают распространение и проникновение бактери-
альных агентов в легкие, усугубляя пневмонию у телят.

Бактериальные респираторные патогены также представлены об-
ширной группой возбудителей. Основными бактериями, вызываю-
щими бронхопневмонию у телят, являются Mannheimia haemolytica, 
Pasteurella multocida, Histophilus somni и Mycoplasma bovis. В настоя-
щее время во всем мире признано, что эти бактерии выступают ком-
менсалами верхних дыхательных путей (носоглотка и миндалины) у 
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здоровых телят. Нужно отметить, 
что при снижении резистентно-
сти органов дыхания под действи-
ем предрасполагающих факторов 
данные бактерии становятся оп-
портунистическими и колонизи-
руют нижние дыхательные пути, 
вызывая бактериальную бронхо-
пневмонию. При этом необходимо 
учитывать, что каждый из возбу-
дителей имеет свои особенности 
развития и течения респиратор-
ных заболеваний.

При рассмотрении рода 
Pasteurella именно Pasteurella 
multocida и Mannheimia 
haemolytica являются двумя наи-
более распространенными возбу-
дителями, вызывающими пнев-
монию у молодняка крупного 
рогатого скота. Многочислен-
ные исследования указывают, что 
Mannheimia haemolytica, серо-
тип A1, гораздо более агрессив-
на и наиболее часто вызывает 
гибель телят. Данный возбуди-
тель становится частой причи-
ной тяжелых вспышек пневмоний. 
Болезнь протекает остро, зача-
стую клинические признаки сла-
бо выражены, в результате чего 
животное погибает в течение 2–3 
дней. Такое свойство бактерии 
обусловлено действием лейко-
токсина, выделяемого бактерией 
рода Mannheimia. Низкие кон-
центрации лейкотоксина активи-
руют альвеолярные макрофаги и 
нейтрофилы, вызывая высвобо-
ждение различных медиаторов 
воспаления, а его высокие кон-
центрации приводят к разруше-
нию макрофагов и нейтрофилов. В 
результате ферментативные белки 
из пораженных белых кровяных 
телец разрушают клетки легких, 
вызывая системное поражение, 
которое приводит к гибели жи-
вотного. Смерть наступает вслед-
ствие развития фибринозной или 
некротической крупозной пнев-
монии. В отличие от Mannheimia 
haemolytica Pasteurella multocida – 
возбудитель, вызывающий острое 

и хроническое течение заболева-
ния.

Histophilus somni все чаще 
признается важным возбудителем 
пневмонии, хотя его распростра-
ненность обычно ниже, чем
M. haemolytica и/или P. Multocida, 
как у молочного, так и у мясного 
скота. Гистофилез, или болезнь, 
ассоциированная с Histophilus 
somni, у телят проявляется в 
острой или хроническое форме. 
При остром течении животные по-
гибают менее чем через 48 часов 
с момента появления симптомов. 
Хроническая форма у крупного 
рогатого скота развивается через 
две-три недели после первона-
чального случая пневмонии, что 
приводит к системному пораже-
нию организма. В результате у те-
лят инфекция вызывает гнойную 
бронхопневмонию, за которой 
следуют септицемия и инфициро-
вание других органов. В конечном 
счете у животного развивается 
целый комплекс различных забо-
леваний: тромботический менин-
гоэнцефалит, миокардит, артрит 
и септицемия. Гибель животного 
от респираторной формы проис-

ходит в результате фибринозной 
или гнойной бронхопневмонии.

Mycoplasma bovis – особый 
тип возбудителя, который силь-
но отличается от представлен-
ных ранее патогенов. Для данного 
возбудителя характерен широкий 
спектр клинических проявлений 
у телят, включающий пневмонию, 
полиартрит, кератоконъюнктивит, 
отит. Принято считать, что M.bovis 
вызывает эпидемиологическую 
инфекцию в стаде за счет хрони-
ческого течения болезни, часто 
не поддающейся антимикробной 
терапии. Данные факты обуслов-
лены тем, что М.bovis обладает 
уникальными биологическими 
характеристиками: она способна 
уклоняться от действия специфи-
ческих антител за счет образова-
ния биопленки и изменения своих 
поверхностных антигенов, таким 
образом оставаясь вне досягае-
мости иммунной системы хозяи-
на. Отсутствие клеточной стенки 
позволяет М.bovis быть невоспри-
имчивой к β-лактамам и ко всем 
противомикробным препаратам, 
которые воздействуют на клеточ-
ную стенку, что уменьшает выбор 

антибактериальных препаратов 
при терапии. На сегодняшний 
день ряд исследователей отмеча-
ют, что при отсутствии сопутству-
ющих инфекций M.bovis является 
не вторичным, а, скорее, первич-
ным возбудителем, самостоятель-
но вызывающим заболевание у 
телят. Летальность оценивается 
в 5–10% или выше в более тяже-
лых случаях, при этом заболевае-
мость достигает 35%. У погибших 
животных отмечают казеонекро-
тическую бронхопневмонию, 
бронхопневмонию с очагами ко-
агуляционного некроза, гнойную 
бронхопневмонию без некроза и 
хроническую бронхопневмонию с 
абсцедированием. 

Поэтому лечение респиратор-
ных заболеваний бактериальной 
этиологии требует системного 
подхода, включающего как приме-
нение вакцин, так и использова-
ние антибактериальных препара-
тов широкого спектра действия. 
Отсюда следует, что разработка 
эффективных методов лечения и 
профилактики респираторного 
симптомокомплекса у телят в ус-
ловиях интенсивного ведения жи-
вотноводства остается актуальной 
задачей для ветеринарии. 

В настоящее время одним из 
препаратов, рекомендуемых для 
лечения респираторных инфек-
ций органов дыхания у телят, яв-
ляется комплексный препарат 
Пульмокит®, имеющий уникаль-
ный шестикомпонентный состав, 
включающий в себя китасами-
цин, триметоприм, сульфадиа-
зин, парацетамол, витамины А и 
С. Антибактериальный комплекс 
представлен китасамицином, 
триметопримом, сульфадиази-
ном, обеспечивающими широ-
кий спектр антибактериальной 
активности в отношении многих 
грамположительных и грамотри-
цательных микроорганизмов, в 
том числе возбудителей, вызы-
вающих болезни органов дыха-
ния: Mannheimia haemolytica, 

Pasteurella multocida, Haemophilus 
somnus, Haemophilus parasuis, 
Streptococcus spp., Staphylococcus 
spp., Mycoplasma spp., Mycoplasma 
bovis и др. Также данная комби-
нация компонентов в препара-
те обладает синергидным эффек-
том, повышающим эффективность 
терапии и снижающим риски 
приобретения резистентности к 
действующим веществам. Параце-
тамол, входящий в состав препа-
рата, оказывает жаропонижаю-
щее, анальгезирующее действие, 
тем самым снимает симптомы бо-
лезни. Витамины А и С способству-
ют укреплению иммунитета и по-
вышают общую сопротивляемость 
организма, а также активируют 
процесс регенерации кожи и сли-
зистых оболочек. 

Инъекционные антибактери-
альные препараты на основе тула-
тромицина широко используются 
при лечении респираторных забо-
леваний КРС. Тулатромицин –
полусинтетический антибиотик 
подкласса триамелидов группы 
макролидов – обладает широ-
ким спектром действия, оказывая 
бактериостатическое действие 
на грамположительные бактерии 
Streptococcus и Staphylococcus 
spp. (включая штаммы, проду-
цирующие бета-лактамазы), 
Corynebacterium pyogenes и дру-
гие, грамотрицательные бакте-
рии Pasteurella spp., Mannheimia 
haemolytica, Haemophilus 
spp., а также Mycoplasma spp., 
Actinobacillus pleuropneumoniae, 
которые вызывают заболевания 
дыхательных путей у крупного ро-
гатого скота. 

Сравнить терапевтическую 
эффективность двух антибакте-
риальных препаратов: оральный 
порошок Пульмокит® и инъекци-
онный антибактериальный препа-
рат на основе тулатромицина для 

Производственный опыт про-
водился в январе 2024 года на 
крупном животноводческом ком-
плексе Воронежской области. Со-
гласно проведенной аналитике 
(изучение ветеринарной докумен-
тации), у 55% телят трехмесячного 
возраста постоянно проявлялись 
массовые клинические призна-
ки острого респираторного забо-
левания после перегруппировки 
даже при лечении АБ-препара-
том на основе тулатромицина. Со-
вместно со специалистами пред-
приятия было принято решение 
подойти к лечению респиратор-
ной патологии, не дожидаясь яв-
ных клинических признаков, так 
как старт лечения может запоз-
дать.

Эффективность препара-
та изучали на телятах голшти-
но-фризской породы. В ходе 
производственного опыта было 
сформировано две группы, опыт-
ная и контрольная, по 220 голов в 
каждой, средний возраст состав-
лял 3 месяца, вес – 90 кг. Усло-
вия содержания животных обеих 
групп не различались: группо-
вые секции по 220 голов, автома-
тизированная система поения и 
кормления. Группы формировали 
исходя из задач производства – 
отслеживание и лечение респи-
раторной клиники у телят на 5–7 
день после перевода с индиви-
дуального содержания на груп-
повое. На начало опыта все жи-
вотные опытной и контрольной 
групп условно были здоровы. 

Животные опытной группы 
(n=220) получали препарат Пуль-
мокит® в течение 7 суток с кор-
мом в дозе 2 г на 10 кг массы тела. 
Животным контрольной группы 
(n=220) препарат на основе ту-

Цель проведения произ-
водственного опыта

Материалы и методы

лечения и профилактики респира-
торных заболеваний бактериаль-
ной этиологии у молодняка круп-
ного рогатого скота.
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Итоги производственно-
го опыта показывают, что телята 
опытной группы, которым дава-
ли Пульмокит®, на протяжении 
производственного опыта были 
здоровы, активны, имели хоро-
ший аппетит. Из данных таблицы 
видно, что в течение 7 дней ис-
пользования препарата Пульмо-
кит® для лечения респираторного 

симптомокомплекса не заболел 
ни один теленок, то есть терапев-
тическая эффективность схемы 
составила 100%. Тогда как в кон-
трольной группе, где применяли 
препарат тулатромицина, заболе-
ло 5 голов и одна выбыла, тера-
певтическая эффективность схе-
мы – 98%. У всех заболевших телят 
отмечались истечения из носа, 
кашель, повышение температуры 
тела, ухудшение аппетита, угнете-
ние. Данным животным дополни-

тельно было назначено лечение 
препаратами на основе флорфе-
никола и флуниксина меглюмина. 
Таким образом, применение пре-
парата Пульмокит® в сравнении с 
препаратом тулатромицин в схе-
ме лечения респираторного сим-
птомокомплекса у телят показало 
более благоприятное влияние на 
общее состояние телят, сократило 
трудозатраты, связанные с лече-
нием, и обеспечило высокий тера-
певтический эффект.

Полученные данные свидетельствуют, что при одинаковой 
эпизоотической ситуации наибольшая терапевтическая эф-

фективность в отношении респираторного симптомоком-
плекса была достигнута в опытной группе при использова-

нии препарата Пульмокит®. Данный показатель получен 
благодаря синергидному действию входящих в него 

компонентов: антибактериального комплекса, пред-
ставленного китасамицином, триметопримом, суль-

фадиазином, парацетамола и витаминов А и С. Та-
ким образом, препарат Пульмокит® показал себя 

как высокоэффективное средство для 
лечения респираторного симптомоком-
плекса у телят трехмесячного возраста 
после перегруппировки.
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220

100% 98%

7

-

-

--

220

215
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латромицина вводился индиви-
дуально однократно подкожно в 
дозе 1 мл на 40 кг живой массы. За 
животными опытной группы на-
блюдение вели в течение 7 дней, 
контрольной – 14 дней. Оценку 
эффективности лечебной схемы 
респираторного симптомоком-
плекса у телят в опытной груп-
пе проводили на 7-й день, в кон-
трольной – на 14-й день, при этом 
учитывали следующие показате-
ли: общее состояние, активность, 
заболеваемость на начало и окон-
чание опыта, выбывшие и павшие 
животные. Результаты представле-
ны в таблице.

Таблица. Результаты испытаний эффективности лечебной схемы 
респираторного симптомокомплекса у телят

Результаты 
и обсуждение

Заключение
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«Рациовет» – участник выставки 
«КормВетГрэйн-2024»

С 22 по 24 октября в «Кро-
кус Экспо» состоялось главное
событие для профессионалов
кормовой и ветеринарной
отраслей – Международная
специализированная выстав-
ка «КормВетГрэйн-2024».

В работе выставки и меропри-
ятиях деловой программы приня-
ли участие 11 135 специалистов 
из 29 стран и 67 регионов России. 
Значительно увеличилось коли-
чество иностранных участников и 
посетителей, а также представи-
телей посольств и консульств за-
рубежных стран.

Компания «Рациовет» при-
няла активное участие в работе 
выставки, представив на стен-
де широкий ассортимент лекар-
ственных средств и кормовых до-
бавок производства ALPOVET LTD, 
ZOOMARIA, VETINTERFARM, а так-
же средств гигиены и дезинфек-
ции производства NEOGEN, QUAT-
CHEM LTD. 

Продуктовый портфель компании пополнили продукты про-
изводителей LABORATORIOS KARIZOO, S.A., CENTRO DIANOSTICO 
VETERINARIO S.A., такие как:

Большой интерес посетите-
лей стенда вызывали антибакте-
риальные средства в форме рас-
твора для инъекций, раствора для 
перорального применения или 
порошка, а также нестероидные 
противовоспалительные средства, 
витаминно-минеральные комплек-

Каримокс – антибактериальный 
препарат в форме водорастворимо-
го порошка для орального приме-
нения.

Изофлуран – средство для инга-
ляционной анестезии для собак, ко-
шек, лошадей, грызунов, птиц.

CDVac – вакцины инактивиро-
ванные для крупного рогатого ско-
та, овец и коз.

сы и, конечно же, вакцины. 
Лаборатория ветеринарного 

инструмента «РАЦИОЛАБ» пред-
ставила широкий спектр ветери-
нарных инструментов произво-
дителей NEOGEN, ARDES, GENIA, 
THAMA-VET, HENKE SASS WOLF, 
MERIDIANVET.

Впервые на стенде были представлены:

•   Шприцы нейлоновые ARDES® с упором для пальца, градуированные;
•   Шприцы-вакцинаторы HSW ECO-MATIC® под флакон Back, универсальные;
•   Шприцы-вакцинаторы HSW ECO-MATIC® регулируемые с трубкой;
•   Иглы инъекционные Ideal®D3™X детектируемые;
•   Иглы шовные для вульвы Бюнера (Buhner), нержавеющая сталь, 30 см, GENIA®;
•   Шприцы для искусственного осеменения коров MERIDIAN®VET;
•   Утяжелители маркировочного ошейника MERIDIAN®VET;
•   Номерные блоки MERIDIAN®VET к маркировочным ошейникам КРС.

Из ассортимента ветеринар-
ного оборудования интерес по-
сетителей вызвали инструменты 
для проведения инъекций, детек-
тируемые инъекционные иглы D3 
и D3Х, средства для ветеринарной 
хирургии, визуальные и электрон-
ные средства маркировки живот-
ных.

Ключевыми мероприятиями 
деловой программы выставки, в 
которых приняли участие специ-
алисты «Рациовет», стали: 

− II Международный форум 
«Аквакультура. Современные 
корма и технологии, актуальные 
тренды и перспективы». На нем 
выступила В. В. Андрющенко с до-
кладом на тему «Работа с ФГИС 
«ВетИС», с компонентами «Мерку-
рий» и «Хорриот».

− Форум «Рынок кормов: ин-
вестиции и инновации для раз-
вития бизнеса», где бренд-менед-
жер по свиноводству Е. Г. Ганькин 

представил доклад на тему «Вопрос роста продуктивности в свиновод-
стве».

В презентации был рассмотрен продукт «Энрал 80» – антибактери-
альный препарат группы полипептидов в виде порошка для перораль-
ного применения. Препарат удобен в применении, так как изготовлен 
в форме термостабильного порошка для смешивания с комбикормом. 
Способствует увеличению сохранности поголовья свиней за счет мощ-
ного антибактериального воздействия на Clostridium 
Perfringens, Staphylococcus spp., Streptococcus spp. и 
ингибирования развития Salmonella spp. в кишечни-
ке.  

− Конференция «Китай 2.0. Итоги экспорта 
продовольствия из России в Поднебесную в 2024 
году». В. В. Андрющенко подготовила доклад на тему 
«Государственные информационные системы для 
экспорта и прослеживаемости подконтрольных то-
варов».

− Форум «Развитие цифровой среды в АПК: 
технологии и кейсы от ведущих экспертов». Ком-
пания «Рациовет» приняла активное участие в орга-
низации форума и стала его информационным пар-
тнером.

Для обсуждения актуальных вопросов по-
вышения производительности хозяйств за счет 
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цифровизации и автоматизации процессов прибыли руководи-
тели и ведущие специалисты предприятий АПК и IT-подразде-
лений, компаний – разработчиков программных решений для 
АПК, аналитики и эксперты отрасли, представители отраслевых 
ассоциаций.

Вера Андрющенко, модератор форума и ведущий эксперт 
по цифровизации, открыла форум с обозначения проблемно-
го поля IT-сферы в АПК. Она рассказала о цифровых решениях 
для АПК, о государственной информационной системе «ВетИС» 
и автоматизации работы с ее компонентами, а также о выборе 
средств для маркирования животных, таких как визуальные и 
электронные бирки ARDES, микрочипы MERIDIANVET.

Альберт Антуан, генеральный директор компании ARDES 
(Франция), и Ольга Ужовская, официальный представитель в РФ, 
рассказали о современных решениях и успешном опыте внедре-
ния технологии RFID UHF во Франции, позволивших оптимизи-
ровать затраты компаний и существенно повысить прибыль.

Благодарим организаторов «КормВетГрэйн-2024»
за отличное проведение мероприятия, за труд и
усилия, направленные на создание комфортных
условий для участников и посетителей выставки.

+7(495) 727-08-18 info@raciovet.ruwww.raciovet.ru

Франция

Германия

Китай
ИталияИспания

Израиль
Кипр

Грузия

Турция

МОСКВА

РОССИЯ

Великобритания

Армения

Новосибирск

Ульяновск
КазахстанБелгород

Аргентина

США

- производственные площадки
- представительства

Беларусь

Краснодар

Польша

Основана

в 2008 году

Поставляемая продукция производится в странах: 
Франция, Италия, Испания, Аргентина, Китай, Кипр,

Германия, Великобритания, США, Турция,
Беларусь, Грузия, Израиль, Польша

Широкий ассортимент лекарственных средств, инструментов и оборудования для ветеринарии

Наши партнеры

Лекарственные средства

Витаминно-
минеральные комплексы

Иммуномодуляторы

Инструменты и оборудование

Бирки визуальные и электронные

Лазерная маркировка бирок

Инсектоакарицидные средства

Дератизационные средства

Дезинфицирующие средства

Уверенность 
в качестве продукции

Техническая 
и консультационная поддержка

Выгодные условия 
сотрудничества

www.raciolab.ru 

Для получения 
дополнительной информации: 

www.raciovet.ru
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Первые сто лет
Вячеслав Рябых

Одно из крупнейших 
российских предприятий 
агробиологической 
промышленности 
«Щелковский биокомбинат» 
отметило столетний 
юбилей проведением 

Открывая конференцию, 
статс-секретарь – заместитель ми-
нистра сельского хозяйства Мак-
сим Увайдов – напомнил, что за 
минувшее столетие Щелковский 
биокомбинат превратился в круп-
ное объединение, которое успеш-
но работает над решением стра-
тегических задач экономического 
развития России.

«Надо задуматься, как была не-
проста жизнь 100 лет назад, но уже 
тогда наши руководители пони-
мали, что нужно заниматься про-
филактикой заболеваний, вак-
цинированием и обеспечением 
благополучия нашей страны», – от-
метил чиновник.

Также замминистра выразил 
признательность людям, которые 

в условиях турбулентности нача-
ла 90-х годов сохранили предпри-
ятие. Благодаря им Россия за ми-
нувшие 30 лет перешла от закупок 
импортных окорочков к поставкам 
отечественной продукции живот-
новодства во многие страны мира. 
И большой вклад  в это достиже-
ние внес Щелковский биокомби-
нат. 

«Это стратегически важное про-
изводство должно быть в государ-
ственных руках, потому что оно 
ядро нашей продовольственной 
безопасности. Создание вакцин 
против особо опасных болезней 
животных, их совершенствование – 
задача государства, – подчеркнул 
Максим Увайдов. – Думаю, что это 
только начало – первые 100 лет».

Поздравления коллективу 
Щелковского биокомбината также 
направили министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко, предсе-
датель Комитета Государствен-
ной Думы по аграрным вопросам 
Владимир Кашин, вице-президент 
РАН Николай Долгушкин, прези-
дент НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук, замести-
тель председателя Правительства 
Московской области Екатерина 
Зиновьева, директор департамен-
та ветеринарии Минсельхоза Рос-
сии Мария Новикова, руководи-
тели профильных объединений, 
НИИ, бизнеса и так далее.

Выступая с приветственным 
словом, ректор Тимирязевской 
академии Владимир Трухачев от-

метил, что многие десятилетия 
Щелковский биокомбинат эффек-
тивно решает задачу профилак-
тики инфекционных болезней, 
находится на страже здоро-
вья животных и благополучия 
человека. От имени академии 
он поблагодарил руководство 
предприятия за возможность 
проведения масштабной между-
народной конференции с уча-
стием высоких гостей и ведущих 
специалистов в области ветери-
нарии, микробиологии, биотехно-
логии, химии, инженерии.

Директор Щелковского биокомбината Олег Акилин, в свою очередь, совершил 
краткий экскурс в историю предприятия.

«Щелковский биокомбинат 
начинался в 1924 году на площа-
ди усадьбы Четвериковых в селе 
Кашинцево, которая была пере-
дана государственному институту 
экспериментальной ветеринарии. 
Здесь открылась станция по выра-
ботке противочумной сыворотки 
для свиней, были построены сви-
нарники и коровники», – расска-
зал Олег Акилин.

Несмотря на трудности, пере-
живаемые страной между двумя 
мировыми войнами, производ-
ство развивалось быстрыми тем-
пами – животноводы остро нужда-
лись в вакцинах. Если в 1924 году 
на станции работало 30 человек, 
то к 1930-му – более 89, а само 
предприятие стало называться 
Кашинцевской противочумной 
биофабрикой № 1. К 1936 году по-
строили лаборатории для про-
изводства вакцин, а численность 
персонала достигла 500 человек. 
К 1945 году предприятие выпуска-
ло порядка 10 вакцин.

После войны животноводство 
продолжало развиваться и требо-
валось расширять производство 

вакцин. В 1953 году был открыт 
цех препаратов для профилактики 
бруцеллеза штамма 19BA, в 1956-
м – цех сублимационной сушки.

«По тем временам это было 
одно из новейших достижений, 
прорывная технология», – пояс-
нил Олег Акилин.

В 1959 году начинается боль-
шая реконструкция предприятия, 
строятся здания, сохранившиеся 
и по сей день, например главный 
лабораторный корпус. А еще че-
рез десять лет биофабрика полу-
чает нынешнее название – Щел-
ковский биокомбинат. 

В 1970-е он становится лиде-
ром отрасли: здесь выпускают 
множество вакцин, а численность 
персонала в 1975 году достигает 
1500 человек. В 1980 году запуще-
но производство трехвалентной 
вакцины против ящура, внедряют-
ся новые технологии.

«В 2000-е годы ассортимент 
продукции увеличился до 35 наи-
менований. Предприятие попа-
дает в федеральную программу 
модернизации. Минсельхоз выде-
лил на нее существенные сред-

ства. Сегодня эти производства 
уже преобразованы: создана зона 
инактивации вируса ящура и вак-
цина против бешенства», – про-
должил Олег Акилин.

Помимо этого, Щелковский 
биокомбинат не прекращает мо-
дернизацию за счет собственных 
средств: строится котельная, об-
новляются здания и цеха, откры-
ваются новые направления.

«Научно-практическая конфе-
ренция призвана объединить уси-
лия ученых и практиков для того, 
чтобы новые научные разработки 
были воплощены в жизнь в виде 
выпускаемой нами продукции», – 
отметил Олег Акилин.

Производство вакцин без на-
учных исследований, подчеркнул 
он, сегодня невозможно: этот 
процесс в условиях ускорения на-
учного прогресса требует посто-
янного совершенствования тех-
нологий. Поэтому у Щелковского 
биокомбината подписано более 
15 договоров о сотрудничестве с 
ведущими вузами Российской Фе-
дерации.

По завершении конференции 

международной научно-практической конференции «Биотехнологии в России– 
создавая здоровое будущее: наука и практика». В Тимирязевской академии 
собрались более 600 ведущих ученых и экспертов в области биотехнологий, 
представителей Министерства сельского хозяйства РФ и руководителей 
агробиологической промышленности. За происходящим в здании старейшего 
аграрного вуза страны наблюдал корреспондент Perfect Agriculture.
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veterinary

ветеринария

Олег Акилин ответил на вопросы 
представителей СМИ.

«В приоритете сегодня обе-
спечение вакцинами живот-
новодов России»

– Как бы вы охарактеризовали 
предприятие в нескольких сло-
вах?

– Наукоемкое. Современное. 
Востребованное. Постоянно меня-
ющееся. Дорабатывающееся. До-
ступное. Российское. Для меня – 
самое лучшее.

– Что вы можете сказать по 
поводу экспортного потенциала 
комбината?

– Два-три года назад зарубеж-
ные поставки для нас были одним 
из приоритетов, но сейчас мы вы-
нуждены переносить выполнение 
заказов на более поздний срок, по-
тому что главное сегодня –
обеспечить вакцинами и тест-
системами животноводов России. 
Продукция Щелковского биоком-
бината хорошо известна на рынке, 
она представлена более чем в 20 
странах мира и востребована на-
столько, что у нас не хватает мощ-
ностей для удовлетворения всех 
поступающих заявок.

Продукция нашего биокомби-
ната соответствует всем современ-
ным требованиям к вакцинам, по-
этому мы увеличиваем мощности 

и модернизируем производство, 
чтобы обеспечить не только пост-
советское пространство, но и стра-
ны Африки, Персидского залива. И 
география нашего присутствия по-
стоянно расширяется. 

– Есть ли в планах комбината 
расширение линейки вакцин для 
свиноводства?

– Мы давно занимаемся произ-
водством вакцин против болезней 
свиней. Всего зарегистрировано 
семь препаратов, еще четыре на-
ходятся в процессе разработки. 
Одного производственного участ-
ка уже недостаточно, поэтому про-
ектируем второй, активно сотруд-
ничаем с Союзом свиноводов. Для 
нас это приоритетное направле-
ние наряду с птицеводством, и мы 
бросаем на них все свои силы. Ре-
зультатом являются поставки в хо-
зяйства, хорошие отзывы. Конеч-
но, многое предстоит доработать. 
Любому новому препарату нужно 
время, чтобы завоевать доверие 
покупателя.

– Можно ли Щелковский био-
комбинат назвать лидером от-
расли?

– Безусловно. В 1924 году 
предприятие начиналось с выпу-
ска вакцин для свиней, выполняя 
поставленную страной задачу. И 
сегодня, как ни парадоксально, 
снова наша главная цель – удов-
летворить потребности свиновод-
ства. Это будущее, в которое мы 
смотрим.

– Какое направление для вас 
приоритетнее: свиноводство или 
птицеводство?

– Свиноводство мы осваивали с 
нуля, поэтапно разрабатывая один 
препарат за другим. Птицевод-
ством также занимались, выпуская 
довольно большие объемы вакцин. 
В какой-то момент они сократились 
в пользу импортных, и некоторые 
технологии были забыты. Сейчас 
мы возобновляем их производство, 
модернизируя старые площади. 
Поэтому птицеводство для нас не 
менее важно, чем свиноводство, и 
время покажет, какое направление 
окажется более успешным.

– Как складываются ваши от-
ношения с Минсельхозом?

– Есть полное взаимопонима-
ние и с профильным департамен-
том, и с заместителем министра. 
Недавно в Щелково с подачи ми-
нистерства создан индустриаль-
ный кластер, а это новые рабо-
чие места и новые технологии. 
Есть также прикладные програм-
мы, направленные именно на нас. 
Они касаются внесения изменений 
в нормативные документы с точки 
зрения мер поддержки. Мы рабо-
таем как одна большая дружная 
команда и видим результат. За по-
следние несколько лет предприя-
тие увеличило объем производства 
более чем вдвое. В три с лишним 
раза выросла прибыль, что служит 
источником для модернизации 
производства и вселяет надежду 
на дальнейшее успешное развитие.

Создавая здоровое будущее!
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оборудование для КРС

equipment for cattle

Подбор и перевозка скота 
компанией «Мясная империя»

– Татьяна Валерьевна, расска-
жите, как давно ваша компания  
занимается транспортировкой 
сельхозживотных, какие перевоз-
ки она осуществляет? 

– Нашей компании уже более 
15 лет. С самого начала у нас сфор-
мировалось два направления: пе-
ревозка сельхозживотных, а также 
подбор и оценка скота по заказу на-
ших клиентов. Мы выезжаем в хо-
зяйства и на месте решаем, какой 
скот им подходит.

– Заказчики могут забирать жи-
вотных сразу после их отбора ва-
шими специалистами?

– Да, совершенно верно. Если 
партия небольшая, то клиентам к 
нам невыгодно обращаться.

– Сколько скотовозов в соб-
ственности у вашей компании? Ка-
кого производителя?

– Мы используем 11 скотовозов, 

Ольга Рябых

в которые может поместиться либо 
32 головы нетелей, либо 75–80 те-
лок (70–80 бычков). Транспорти-
руем в них не только крупный ро-
гатый скот, но и свиней, овец, коз, 
лошадей. Наши коллеги перевозят 
и лам, и пушных зверей. 

– А сколько помещается в ско-
товоз других видов животных?

– Крупный рогатый скот мы пе-
ревозим в два этажа, мелкий – в 
три этажа. Лошадей – в один этаж 
и обязательно привязываем. Если 
соблюдать все требования, в ско-
товоз помещается либо 180 свиней, 
либо 15 лошадей, либо около 300 
овец или коз.

– Какие виды животных вы не 
перевозите?

– Исключение составляют вер-
блюды, так как они относятся ско-
рее к диким животным и их пере-
возка довольно сложная.

Перевозка больших пар-
тий сельскохозяйственных 
животных – сложный бизнес. 
О его многочисленных нюан-
сах журнал Perfect Agriculture 
узнал во время выставки 
«Золотая осень» у Татьяны 
Сажаевой, менеджера компа-
нии «Мясная империя».

– В чем заключается слож-
ность?

– Верблюдов нельзя перевозить 
в закрытом пространстве. Их головы 
должны высовываться наружу. Од-
нажды у наших коллег был такой слу-
чай: они перевозили верблюда, кото-
рый разнес им весь скотовоз. Сверху 
свисал кусок обшивки, он стал губа-
ми его тянуть и постепенно разо-
брал всю крышу, включая ее содер-
жимое: систему вентиляции, трубки 
с питьевой водой и так далее.  Пере-
возчик потерпел большой убыток.

– Сопровождают ли животных в 
пути ветеринарные врачи или
зоотехники? Как питается скот, 
если перевозки длительные?

– Ветеринарный врач обязатель-
но обследует всех животных и вы-
дает документ об отсутствии забо-
леваний перед транспортировкой. 
Поэтому ему не нужно находиться 
всю дорогу в машине вместе с во-
дителем. Если вдруг что-то нештат-
ное происходит с животным в пути, 
мы связываемся с ветеринарным 
врачом той местности, где может 
остановиться скотовоз. Но у нас та-
кого еще не было. Все благополуч-
но доезжали до места назначения. 
Нюансы есть при перевозке дойных 
коров. Их сопровождает доярка, ко-
торая периодически доит животных.

– Имеется ли запас воды и кор-
ма для разных видов животных во 
время транспортировки?

– Наши скотовозы оборудованы 
системой водоснабжения и вентиля-
ции. Воду животные получают при 
помощи сосок. Пьют они сами. Корм-
ление в скотовозе не практикуется. 
Если путь близкий, оно не требуется, 
если дальний – кормление происхо-
дит во время остановок. Эти вопросы 
обговариваются с заказчиком. Неко-
торые из них не хотят, чтобы живот-

ных выпускали на остановках, а за-
тем опять собирали в скотовозы. Они 
даже просят опломбировать двери 
скотовоза.

– Какие подстилки используют-
ся в транспорте? Как происходит 
уборка отходов жизнедеятельно-
сти животных?

– Для КРС на пол стелют солому, 
для МРС – специальные подстилки. 
Клининг скотовоза осуществляется 
силами заказчика по прибытии на 
место назначения.

– Можете назвать страну – про-
изводителя ваших скотовозов? 
Оборудованы ли они камерами 
слежения за животными, компью-
терными системами, позволяющи-
ми наблюдать за их поведением 
во время транспортировки?

– Мы используем универсальную 
специализированную технику ита-
льянской фирмы Pezzaioli, одного из 
крупнейших европейских произво-
дителей. Ее грузоподъемность – до 
20 тонн, площадь – 96 кв. м, ширина – 
2,5 м, высота – 4 м, длина –  13,5 м с 
тремя ярусами. Загоны запираются 
на каждом ярусе. Камеры слежения 
и компьютерные системы нам пока 
не нужны. Они в целом сделают до-
роже процесс перевозки.

– В каких регионах России вы 
работаете? Есть ли у вас клиенты 
из-за рубежа? Ваши заказчики – 
только крупные фирмы и агрохол-
динги или могут быть любые?

– В основном мы работаем с 
крупными хозяйствами и агрохол-
дингами во всех регионах России. 
Больше всего заказов – в централь-

ной части. Перевозим скот и в стра-
ны СНГ – Казахстан, Туркменистан, 
Узбекистан. Но сейчас скота заво-
зим немного, особенно КРС. В ос-
новном – из Белоруссии.

– Расскажите, пожалуйста, под-
робнее о другом вашем направле-
нии – подборе КРС.

– Заказчик заключает договор 
с нашей компанией о том, чтобы 
приобрести партию КРС, например 
100 голов молочного направления 
определенной породы. В догово-
ре прописываются все мельчай-
шие детали. Мы созваниваемся с 
молочными хозяйствами, которые 
могут предоставить такой скот, и 
согласно договору выбираем под-
ходящий. Дальше связываемся с 
заказчиком. Если он одобрил наш 
выбор, тогда предлагаем ему при-
везти скот нашим транспортом. 
Либо он забирает животных свои-
ми силами.

– Сколько человек работает 
у вас? Много ли на рынке таких 
компаний, как ваша?

– У нас порядка тридцати штат-
ных работников, включая специ-
алистов. Также в случае необхо-
димости мы привлекаем других 
специалистов по пути следования 
скотовоза. 

– Большое спасибо, Татьяна 
Валерьевна, за интервью. Жела-
ем вашей компании дальнейшего 
процветания! Ведь хорошо орга-
низованная транспортировка ско-
та не только улучшает качество 
мяса, но и способствует благопо-
лучию животных в целом.
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Мы предлагаем

Наши преимущества

• Подбор племенногои 
товарного крупно рогатого 
скота

• Транспортировку живот-
ных собственным специа-
лизированным транспор-
том по всей России и в 
страны СНГ

8-983-232-7575
логист

г.Томск,
ул. Профсоюзная, 2А, стр.1

8-983-232-3005
менеджер 

m-imperia.ru
sat.tomsk@yandex.ru

Транспортировка
животных

Очень важно учитывать, что хорошо 
организованная транспортировка скота 

может не только повысить качество мяса, 
но и способствовать благополучию 

животных в целом.

Подбор племенного и 
товарного крупного 

рогатого скота

Транспортировку живот-
ных собственным специа-

лизированным транспор-
том по всей России и в 

страны СНГ

• Квалифицированная консультация опытных 
специалистов в сфере животноводства

• Подбор животных с учётом всех требова-
ний и пожеланий заказчика

• Быстрое оформление необходимых доку-
ментов

• Всестороннее сопровождение всех 
этапов сделки

• Организация и доставка животных 
специализированным транспортом

грузоподъёмностью до 20 т
площадью 96 м² 
шириной 2,5 м
высотой 4 м, длиной 13,6 м
3 яруса (2 подъёмных)
поилки
вентиляция
запираемые загоны на каждом
ярусе.

Вместимость КРС в 1 ТС:
нетели 450-550 кг - 32 головы;
телки 180-260 кг - 75-80 голов;
бычки 180-300 кг - 70-80 голов

реклама
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interview

интервью

Без качественного оборудования 
развитие животноводства невозможно:
продукция Bioret Agri будет
в приоритете 

Вячеслав Рябых

Крестьянское (фермерское) 
хозяйство Лущик существует с 
2013 года. Первоначально здесь 
занимались растениеводством, 
но затем переключились на про-
изводство молока для изготов-
ления сыров. Для получения 
высоких надоев в КФХ использу-
ют передовое оборудование, в 
частности продукцию компании 
Bioret Agri: резиновое покрытие 
Magellan и матрасы Elista, кото-
рые позволяют увеличить про-
дуктивное долголетие коров.

В 2017 году в жизни КФХ, рас-
положенного в Абинском райо-
не Краснодарского края, прои-
зошли изменения: оно вошло в 
состав сельскохозяйственного 
потребительского сбытового ко-
оператива «Сырные истории».

«Руководство задалось целью 
изготовить сыр по итальянской 
технологии. Начали искать моло-
ко, а его нет. Поэтому решили по-
строить ферму самостоятель-
но», – вспоминает управляющий 
фермой КФХ Лущик Виктор Гетма-
нов.

В том же году глава КФХ Таисия 
Лущик получила грант на разви-
тие семейной животноводческой 
фермы. Проект подразумевал 
строительство помещений для 
содержания и разведения КРС, 
закупку техники и оборудования, 
предназначенных для производ-
ства и переработки сельскохозяй-

ственной продукции.
В 2019 году было приобретено 

и завезено 60 нетелей. Выбор пал 
на породу монбельярд – моло-
ко этих коров наиболее пригодно 
для сыроварения. Сейчас в хозяй-
стве насчитывается 252 головы 
крупного рогатого скота, из них 
122 фуражные коровы. 

«На сегодняшний день в хозяй-
стве есть коровы 1-й, 4-й, 5-й и 6-й 
лактации. У нас третье поколе-
ние своих нетелей», – отмечает 
Виктор Гетманов.

С декабря 2023 года КФХ ста-
новится племенным репродукто-

ром по содержанию и разведению 
крупного рогатого скота породы 
монбельярд. В его штате – 13 че-
ловек. Помимо молочного бло-
ка  построены и запущены еще 
два корпуса – для телок и нетелей, 
рассчитанных на содержание в 
групповых секциях по 100 голов в 
каждом.

На ферме работают два робо-
та-дояра (по 60 голов на каждо-
го), которые занимаются доением 
круглые сутки. В хозяйстве прак-
тикуется добровольное доение 
коров, средний надой составляет 
порядка 2400 кг. Молоко идет на 

выпойку телят и реализуется для 
переработки в сельскохозяйствен-
ный сбытовой кооператив «Сыр-
ные истории», членом которого 
является КФХ.

Корма для крупного рогатого 
скота всех половозрастных групп, 
кроме гранулированного комби-
корма, выращиваются и изготов-
ляются своими силами. В рационах 
используются сенажи: злаковый 
(тритикале, суданко-сорговая 
смесь) и бобовый (люцерновый), а 
также солома (тритикале, пшенич-
ная и ячменная) и сено (бобовое и 
разнотравье). 

Валовой надой с начала 2024 
года составил 683 490 кг (или 27 
литров молока на корову), реали-
зовано молока 644 579 кг. В 2023 
году – соответственно 756 563 кг и 
712 423 кг.

Руководитель КФХ Таисия Лу-
щик, посетив множество ферм в 
России и за границей, сделала вы-
вод, что без качественного обору-
дования развитие животноводства 
невозможно.

Поэтому в 2019 году при закуп-
ке скота на одной стороне помеще-
ний уложили резиновое покрытие 
Magellan от компании Bioret Agri, а в 
2022-м его установили и на другой 
стороне, где находились нетели.

Magellan – это первое рези-
новое покрытие, которое обеспе-
чивает комфорт и безопасность 
корове, чем продлевает ее здо-
ровую и продуктивную жизнь без 
лишних затрат. Покрытие монти-
руется под наклоном, чтобы отхо-
ды жизнедеятельности коров не 
попадали им под ноги, а по специ-
альным дренажным канавкам не-
прерывно отводились в навозные 
ямы. Таким образом, копыта оста-
ются сухими и выделение аммиа-
ка на ферме снижается, что благо-
приятно сказывается на здоровье 
животных. 

«От нашего общего поголо-
вья 40% – это коровы 5–6-й лак-
тации, у которых нет нареканий 
по болезням копыт. Так как у нас 
крупные животные, то если бы 
мы выбрали бетонное или щеле-
вое покрытие, этих коров уже не 
было бы. С резиновым покрыти-
ем Magellan у нас 100%-я сохран-
ность поголовья, так как благо-
даря ему коровы не скользят при 
перемещении. А поскольку непре-
рывно осуществляется уборка 
навоза, в помещении всегда чисто 
и болезней копыт фактически 
нет», – добавляет Виктор Гетма-
нов.

Еще один продукт Bioret Agri, 
используемый на ферме с само-
го начала, – матрасы Elista. Они 
представляют собой оптималь-
ное решение для стран с конти-
нентальным климатом. В качестве 
наполнителя выступает ла-
текс, благодаря его термо-
изоляционным свойствам 
животным комфортно всегда. 
Верхнее покрытие матраса 
имеет текстильное армирова-
ние, одно из самых прочных на 
рынке, – при низких и высоких 
температурах матрас не меня-
ет форму. Это покрытие нового 
поколения с эффектом перси-
ковой кожи защищает волося-
ной и кожный покров от тре-

ния. Дренажный дизайн верхнего 
покрытия способствует стеканию 
урины и молока с матраса, под-
держивая высокий уровень гиги-
ены.

«Покрытие после более пяти 
лет использования сохранило 
свой рельефный рисунок. На нем 
комфортно лежать, коровы не 
мерзнут. Оно хорошо обрабаты-
вается и чистится вручную. Нигде 
нет растрескиваний, нарушения 
целостности», – говорит Виктор 
Гетманов.

В ближайших планах КФХ – 
улучшать качество заготавливае-
мых кормов и заниматься ремон-
том стада. 

Пока у хозяйства нет возмож-
ности для расширения и, как 
следствие, приобретения нового 
оборудования. Но если такая не-
обходимость возникнет – продук-

ция Bioret Agri будет 
в приоритете.
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КОМФОРТ ЖИВОТНЫХ ПРИНОСИТ 
ПРИБЫЛЬ

ООО «Урожай XXI век» из 
Краснодарского края не первый 
год занимается содержанием и 
разведением крупного рогатого 
скота молочного направления. В 
2022 году в ходе реконструкции 
ферму оснастили высокотехно-
логичным оборудованием: новой 
доильной установкой, охладите-
лем молока, пастеризатором, ав-
томатизированной конструкцией 
для кормления телят. А благодаря 
резиновым покрытиям Magellan и 
Delta Diam хозяйство значительно 
снизило показатели выбраковки 
животных из-за хромоты и забо-
леваний копыт.

Сегодня ферма «Урожай XXI 
век» из Брюховецкого района 
Краснодарского края имеет об-
щее поголовье в 3000 коров (из 
них молочных – 1258) голштин-
ской породы. Продуктивность 
составляет 33 литра на голову (за 
лактацию в год – 11,5 тыс. литров).

Чтобы достигнуть таких вы-
соких показателей, предприятие 
проделало большой путь. Пре-
жде всего решили заменить уста-
ревшие технологии молочного 
животноводства с привязным со-
держанием на передовые и эф-
фективные. 

Начало модернизации было 
положено в 2014 году, когда на 
базе одной из старых ферм, по 
сути, выстроили новое здание – с 
беспривязным содержанием жи-
вотных и доильным залом.

«Когда строили, в помещениях 
везде в качестве покрытия исполь-
зовался бетон. Мы понимали, что 
копыта животных на бетоне бу-
дут стираться, а их состояние –
ухудшаться. Поэтому сделали на-
сечку на полу, чтобы ноги коров 
не разъезжались. Но, как правило, 
эта насечка забивается навозом, 
и животные скользят и падают. 

Копытный рог повреждается, 
размягчается, что ведет к высо-
ким затратам на лечение»,
 – говорит руководитель направ-
ления животноводства ООО «Уро-
жай XXI век» Игорь Макаренков.

Чтобы сохранить связки, су-
ставы и копыта животных здо-
ровыми, руководители приняли 
решение застелить резиновым 
покрытием Magellan от компа-
нии Bioret Agri часть помещений, 
включая накопитель, где коровы 
ожидают доения. 

«Мы увидели, что животные на 
дойку идут спокойно, не боясь по-
скользнуться,  а из доильного зала –
с облегчением. Потому что на ре-
зиновом покрытии коровы могут 
разбежаться, как на пастбище, а 
на бетоне они не  в состоянии это 
делать. И один из первых резуль-
татов, который мы увидели, – 
сокращение на 35–40% проблем 
с копытами (хромота, разрывы 
связок)»,
– вспоминает Игорь Макаренков.

Выраженный эффект от ис-
пользования резинового по-
крытия Magellan побудил управ-
ляющих фермой выйти на 
руководство с предложением 
продолжить его закупку, чтобы за-
стелить им все производственные 
секции, где идет передвижение 
животных. На сегодня этот проект 
реализован полностью. При этом 
износ покрытия минимален, а оку-
пилось оно на 100%.

«Мы начали укладывать рези-
новое покрытие Magellan в 2018 
году и закончили в 2021-м. За эти 
шесть лет никакого износа я не 
заметил. Единственное, меня-
ем резиновую насадку на скрепе-
ре, она выталкивает навозную 
жижу из канавок покрытия и со 
временем истирается – ее меня-
ем. Само же покрытие, если его по-
мыть, выглядит как новое», 
– делится впечатлениями Игорь 
Макаренков.

Помимо Magellan, есть на фер-
ме и другая разработка Bioret Agri – 
резиновое рулонное покрытие 
Delta Diam. Установлено оно в 
зонах перехода коров к доильно-
му залу и в накопителе с системой 

гидросмыва. Эта противосколь-
зящая резина толщиной 16 мм 
обеспечивает комфорт и гибкость 
полов. Передвижение животных 
по коровнику становится более 
бесшумным и безопасным за счет 
хорошего сцепления копыт с по-
верхностью, а ромбовидные ре-
льефные элементы на покрытии 
облегчают стекание жидкостей.

Это не только помогает под-
держивать чистоту в помещении, 
но и сокращает время контак-
та ног скота с влагой, а значит, 
уменьшает риск развития патоло-
гий стопы и копыт, которые зача-
стую приводят к хромоте. 

Покрытие Delta Diam – рулон-
ное, поэтому укладывается на пол 
коровника с минимальным коли-
чеством стыков, а значит, будет 
меньше рисков попадания влаги и 
размножения патогенной микро-
флоры.

«До Delta Diam у нас был экспе-
римент с покупкой более дешевой 
резины китайского производства. 
Ее хватило буквально на год, она 
быстро пошла волнами. Поэто-
му, когда мы оценили все произ-
водственные факторы, удобство 
монтажа и надежность крепежа 
резинового покрытия от Bioret 
Agri, решили перейти на него. Ре-
зультаты оказались настолько 
впечатляющие, что на следую-
щий год было принято решение 
заменить всю резину»,
– говорит Игорь Макаренков.

Вячеслав Рябых
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Стоит отметить, что одной из 
предпосылок сотрудничества хо-
зяйства и компании Bioret Agri ста-
ло доступное, правдивое и под-
робное информирование о том, 
что такое качественное резино-
вое покрытие и почему оно необ-
ходимо животным и фермерам. 

«Мы привыкли к тому, что на 
рынке представлены резиновые 
покрытия, которые не обеспечи-
вают необходимый уровень ком-
форта коровам. 

Наш подход – сначала создать 
животным наилучшие условия, а 
уже потом заработать денег. Мы 
на практике убедились, что ре-
зиновые покрытия Bioret Agri от-
вечают всем реальным потреб-
ностям производства, поэтому 
приняли решение работать с 
ними дальше»,
– поясняет Игорь Макаренков.

Слова специалиста подкре-
плены вполне конкретными пла-
нами предприятия на 2025 год. 

В их числе – установка резины 
Magellan еще в одном корпусе на 
сумму порядка 15 миллионов 
рублей. Продолжение сотрудни-
чества с компанией Bioret Agri, 
признанным производителем 
продукции для комфортного со-
держания КРС, позволит живот-
новодам компании «Урожай XXI 
век» успешно решать множество 
вопросов. Главные из них – сохра-
нение продуктивного долголетия 
молочных коров и повышение 
рентабельности производства. 

Навозный коридор Magellan 25 ре
кл

ам
а
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Как сохранить и приумножить
прибыль

В октябре в башне 
«Федерация» на террито-
рии МДЦ «Москва-Сити»
состоялся бизнес-завтрак 
компании IDS, посвященный 
актуальным вопросам 
молочной отрасли. 
Эксперты проанализиро-
вали основные тенденции 
индустрии и обсудили 
перспективные направле-
ния деятельности. 

Он назвал еще один актуаль-
ный тренд – разрыв общей про-
дуктовой инфляции и инфляции 
цен на молочные продукты. За 
последние два года, по данным, 
которые предоставило «Союзмо-
локо», он достиг 12% при запла-
нированнных 1–2%. 

«О чем это говорит? О том, 
что сети не дают переработчи-
кам повысить цены, и поэтому 
они не успевают за продуктовой 
инфляцией, в результате зара-
батывают меньше. Увеличить 
цены на классические молочные 
продукты в торговых сетях край-
не сложно, потому что ретей-
леры борются за низкую цену на 
молоко, кефир, хлеб и прочие ба-
зовые продукты. Это тоже про-
блема нашей отрасли. Ведь при 
строительстве новых объектов 
необходимо знать, как быстро 
окупятся инвестиции», – заявил 
Артём Березуцкий.

Как отметил эксперт, торговые 
сети охотно берут UHT-продукты 
на реализацию, потому что для 
них не требуется дорогостоящая 
холодная цепочка поставок. Сле-
дуя этому тренду, компания TDNT 
Engineering сегодня воплощает 
проект в Сибири по производству 

термизированного кефирного на-
питка. 

«Этот продукт хорошо себя 
показал на рынке Казахстана. 
Иначе говоря, это кефир (хотя и 
не может так называться) с че-
тырехмесячным сроком годности. 
Пока упаковка не вскрыта и кисло-
род не начал взаимодействовать 
с продуктом, он сохраняет все 
свои свойства», – пояснил Артём 
Березуцкий.

 Он подчеркнул, что рынок 
асептического молока является 
достаточно перспективным, по-
скольку продукт может храниться 
длительное время вне холодиль-
ника, что востребовано потре-
бителем в кризисных условиях. 
Кроме того, сегодня возрастают 
потребности госзаказа. И хотя, 
как отметил Артём Березуцкий, 
рынок UHT-молока достаточно 
сформирован, рост демонстри-
руют UHT-сливки, разнообразные 
функциональные продукты, кото-
рые требуют ультрапастеризации 
для обеспечения длительных сро-
ков годности и асептического роз-
лива. Также, по словам эксперта, 
растет производство детских мо-
лочных продуктов, положительная 
динамика отмечается в сегменте 

молочной продукции для HoReCa 
в асептической упаковке bag in 
box, обеспечивающей длительные 
сроки хранения.

Лидирует среди направле-
ний TDNT Engineering поставка 
оборудования для производ-
ства UHT-сливок. Средний рост 
категории – более 8% в год. 

«По последним запускам 80% 
линий, которые нами поставле-
ны, идут с категориями «молоко» 
и «сливки». Причем сливки до 33% 
жирности. Это тот продукт, ко-
торый дает  развитие», – сооб-
щил Артём Березуцкий.

Сегодня TDNT Engineering 
предлагает технологическое 
оборудование для молока и мо-
лочных продуктов собственно-
го производства: пастеризаторы 
и ультрапастеризаторы, станции 
безразборной мойки, технологи-
ческие модули, модули управле-
ния для асептических емкостей и 
другое. Также компания успешно 
занимается комплексной ренова-
цией и модернизацией упаковоч-
ных линий «Тетра Пак», включая 
работы по конвертации формата 
упаковки. 

Директор по развитию бизне-
са IDS Ирина Иванова в своем вы-
ступлении рассказала, с чем стол-
кнулись молочные предприятия в 
2024 году и как им удалось остать-
ся прибыльными.

«За полгода на молочной пол-
ке инфляция в торговых сетях со-
ставила 10%. При этом удорожа-
ние стоимости сырого молока 
достигло 30%», – заявила эксперт, 
связав причину такого положения 
дел с весенними заморозками и 
потерей части урожая. 

«Высокая ставка ЦБ также яв-
ляется проблемой: реализация 
проектов останавливается, так 
как банки крайне неохотно выда-

Открыл мероприятие Артём 
Березуцкий, коммерческий дирек-
тор компании TDNT Engineering 
(ООО "ТДНТ ИНЖИНИРИНГ", Рос-
сия) – лидера в сфере модерниза-
ции и реновации оборудования 
для асептического розлива, по-
ставщика технологического обо-
рудования собственного произ-
водства.

По словам Артёма Березуц-
кого, сегодня мировой рынок 
UHT-молока демонстрирует рост 
в 5,34%. Он особенно заметен в 
Северной Америке, Юго-Восточ-
ной Азии и на Ближнем Востоке, 
и тому есть объективные причи-
ны. 

«Прежде всего, это страны с 
жарким климатом, которые от-
личаются по типу потребления 
от северных стран Европы и Рос-
сии. А чем теплее, тем сложнее 
организация холодной цепочки по-
ставок молока», – сообщил Артём 
Березуцкий.

В России доля рынка UHT-мо-
лока по разным оценкам состав-
ляет от 20 до 25%. Растет он очень 
медленно, примерно на 1% в год. 
Часть этого прироста – реализа-
ция излишков молока через дис-

каунтеры, в первую очередь во 
время акционных продаж. 

«Это связано с тем, что нам 
некуда продать это молоко. Но 
если мы посмотрим на другие 
молочные продукты, то увидим 
очень серьезный рост», – отме-
тил Артём Березуцкий.

Рост потребления молочной про-
дукции в России, по данным Нацио-
нального союза производителей мо-
лока «Союзмолоко», составил 6% в 
2023 году и 5,5% в первой половине 
2024 года. Дальнейшему развитию 
отрасли мешает высокая ставка ЦБ. 

«При таком росте потре-
бления необходимо наращивать 
мощности, как для переработ-
ки, так и для производства мо-
лока-сырья», – подчеркнул Артём 
Березуцкий.

Вячеслав Рябых
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ют деньги. Все ждут, когда она 
снизится, но это вряд ли прои-
зойдет раньше 2026 года, так как 
сейчас стоит задача сдержать 
высокую инфляцию», – прокоммен-
тировала Ирина Иванова.

При этом спрос на молочную 
продукцию, например йогурт, уве-
личивается, хотя ранее он даже 
снижался. Кадров по-прежнему 
не хватает.

«Производство молока в объ-
еме и цене выросло, но при этом 
происходит снижение прибыли на 
молочных заводах из-за сложивше-
гося дисбаланса. Мы, как обычно, 
ищем баланс между торговыми 
сетями и производителем. Не-
возможно повышать цену боль-
ше, чем на 8–10%. В результате 
это может привести к банкрот-
ству некоторых больших произ-
водств», – отметила Ирина Ива-
нова.

По словам эксперта, сегодня 
среди молочников самый боль-
шой спрос на эффективное произ-
водство, на снижение потерь. Им 
очень важно увидеть и понять, где 
теряются ресурсы. 

«Условно потери делятся на 
нормативные и ненормативные. 
Нормативные – то, что можно 
просчитать заранее, либо они 
прописаны в конструктивных 

особенностях оборудования. Все, 
что в этот параметр не попада-
ет, считается ненормативны-
ми потерями, – продолжил тему 
один из участников мероприятия. 
– Кроме того, часто потери «за-
шиты» в производственные ре-
цептуры, и предприятия не управ-
ляют ими». 

При сравнении производства с 
автоматизацией и без таковой ак-
цент был сделан и на том, что, по-
мимо маржинальности, важно и ка-
чество продукции: молоко после 
переработки должно оставаться 

таким же вкусным и полезным, как 
и до нее.

Завершился бизнес-завтрак вы-
ступлением генерального директо-
ра компании «Профтехкомплект» 
Дмитрия Замбржицкого. Он рас-
сказал о технологических осо-
бенностях производства моло-
ка, в частности сепарировании 
и бактофугировании. Эксперт 
указал и на другие аспекты 
увеличения прибыльности – 
снижение потерь при разгрузке и 
достижение стабильной жирности 
молока. 

Этот доклад стал финальным 
аккордом бизнес-завтрака, каж-
дый участник которого получил 
не только приятное общение в 
кругу профессионалов, но и объ-
емную картину молочного рынка. 
Из нее следует, что если внешние 
вызовы производители зачастую 
предотвратить не могут, то опера-
тивно нивелировать эти риски, со-
хранить и приумножить прибыль 
им помогут современное техно-
логическое оборудование, опыт 
и готовность меняться.
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Российское свиноводство: запас 
прочности как залог развития   

Вячеслав Рябых

В июне на базе Международ-
ной промышленной академии в 
Москве прошло сразу несколько 
интересных мероприятий:
III Международный ветеринар-
ный форум по свиноводству и 
15-е общее годовое собрание 
членов Национального Союза 
свиноводов. Их участниками 
стали представители Мин-
сельхоза России, Россельхознад-
зора, региональных управлений 
АПК и ветеринарии, ученые и 
предприниматели.

Биобезопасность оста-
ется в приоритете

Деловая программа вете-
ринарного форума включа-
ла пленарное заседание и две 
фокус-сессии: «Актуальные во-
просы ветеринарии в свиновод-
стве» и «Импортозамещение в 
ветеринарии».

Начальник отдела анализа со-
стояния и развития ветслужб Цен-
тра ветеринарии Минсельхоза 
Сергей Филатов в своем высту-
плении говорил о неблагополуч-
ной эпизоотической ситуации в 
стране в отношении африканской 
чумы свиней.

«В крупных свиноводческих 
предприятиях в 2020 году было
18 вспышек, в 2021-м – 17,
в 2023-м – 15. Это миллиардные 
убытки. Создание и развитие си-
стем биологической защиты в 
промышленном свиноводстве яв-
ляется основой обеспечения эпи-
зоотического благополучия и про-
довольственной безопасности 
страны», – заявил Сергей Филатов.

По словам эксперта, ввод в 
эксплуатацию крупных свиновод-
ческих комплексов обеспечивает 
быструю оборачиваемость ка-
питала и высокую прибыль. Но 
большая концентрация поголовья 
имеет и обратную сторону: повы-
шается уязвимость перед вете-
ринарными угрозами, что может 

привести к возникновению ин-
фекций и их распространению на 
другие предприятия. Особенно 
высок риск для хозяйств, распо-
ложенных в эндемичной по АЧС 
зоне Европейской части России, а 
также граничащих с эпизоотиче-
ски неблагополучными региона-
ми и странами.

Превентивные меры биобезо-
пасности, позволяющие избежать 
потерь, изложены в законе «О ве-
теринарии». Он обязывает вла-
дельцев животных проводить ме-
роприятия по предупреждению 
болезней, а производителей –
обеспечивать ветеринарно-сани-
тарную безопасность выпускае-
мой продукции.

Свиноводческому хозяйству, 
а также предприятиям, осущест-
вляющим убой, переработку и 
хранение продукции, согласно 
приказу Минсельхоза № 482 при-
сваивается зоосанитарный ста-
тус. Процедура проводится на ос-
нове анализа рисков, связанных с 
распространением возбудителей 
заболеваний, по ряду параметров 
техлиста, отражающих степень 
биологической защищенности.

«Существуют типовые про-
граммы протоколов противо-
действия биологическим угро-
зам для животноводческих 
предприятий. Однако следует 
учитывать, что для каждого 
производства должен быть раз-
работан свой, индивидуальный, 
уникальный план биозащиты с 
учетом технологических особен-
ностей производства и на основе 
анализа эпизоотологических ри-
сков», – отметил Сергей Филатов.

Он подчеркнул, что разработка 
такой программы должна вестись 
с начала проектирования, учиты-
вать строительство всех необхо-
димых объектов и согласовывать-
ся с территориальным органом 
Россельхознадзора и уполномо-
ченным в области ветеринарии 
органом исполнительной власти 
субъекта.

«Последние инспекции пред-
приятий показали, что многие 
из них введены в эксплуатацию 
достаточно давно и реконстру-
ировались только в направлении 
уплотнения посадки животных 
для извлечения большей прибыли 
с единицы площади при неизмен-
ном уровне биобезопасности. На 
некоторых отсутствуют эле-
ментарные инструменты профи-
лактики, такие как заборы, дез-
барьеры, санпропускники, но зато 
в большом количестве присут-
ствует растительность, синан-
тропная фауна, не исключают-
ся случаи вольного перемещения 
технического персонала по произ-
водственным зонам. Грубое игно-
рирование основных правил био- 
безопасности связано прежде все-
го с человеческим фактором», –
сообщил Сергей Филатов.

Поэтому контрольно-надзор-
ным органам в регионах были 
даны поручения провести реви-
зию свиноводческих предпри-
ятий и определить их дальней-

шую судьбу, для каждой площадки 
уточнить дорожную карту по при-
ведению хозяйств в соответствие 
с требованиями биобезопасности. 
Проверка дорожных карт пока-
зала, что ни у региональных вла-
стей, ни у бизнеса подчас нет же-
лания этим заниматься – многие 
планы требуют переработки. 

«На всех предприятиях дол-
жен быть сотрудник, ответ-
ственный за биологическую без-
опасность, – тот, кто будет 
координировать эти вопросы и 
находить пути их решения, про-
водить регулярную оценку рисков 
с учетом внутренних и внешних 
факторов», – отметил Сергей Фи-
латов.

О состоянии рынка ветеринар-
ных препаратов и его регулиро-
вании рассказал исполнительный 
директор Ассоциации содействия 
развитию ветеринарного дела 
«Национальная ветеринарная 
ассоциация» Тимур Чибиляев.

По его словам, рынок ветери-
нарных препаратов в 2023 году 

вырос на 37%, с 71 до 98 млрд ру-
блей. Отечественные препараты 
занимали 46% рынка, зарубеж-
ные – 54%.

«Мы очень рады, что сейчас 
растем с опережением, причем 
опережение в сельскохозяйствен-
ном секторе гораздо значитель-
нее – порядка 10%. Внутри сель-
скохозяйственного сегмента 
распределение ветпрепаратов 
следующее: для КРС – 16,9%, пти-
цы – 30,9%, свиноводства – 16,8%. 
Растем практически по всем фар-
макотерапевтическим группам 
отечественных препаратов, 
хотя доля, конечно, оставляет 
желать лучшего», – уточнил экс-
перт.

По информации Тимура Чиби-
ляева, усилия наших производите-
лей сосредоточены на двух основ-
ных направлениях – увеличение 
портфеля и развитие производ-
ства. В иммунобиологии приори-
тетом остается наращивание мощ-
ностей для выпуска тех объемов 
продукции, которые востребова-
ны животноводством.
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Заместитель директора депар-
тамента продвижения свиновод-
ства ГК ВИК Максим Бердников 
рассказал о стратегии примене-
ния антибактериальных препа-
ратов. Эксперт подчеркнул, что 
антибиотикорезистентность в 
свиноводстве приводит к уве-
личению себестоимости произ-
водства и снижению его эффек-
тивности. Поэтому необходимо 
грамотно использовать лабора-
торную диагностику, уделять при-
стальное внимание менеджменту 
и технологиям на предприятии, а 
также проводить рациональную 
терапию.

Рынок: цены, прогнозы, 
новые факторы

На 15-м общем годовом собра-
нии членов Национального Союза 
свиноводов с основным докладом 
выступил его генеральный дирек-
тор Юрий Ковалев. Он отметил, 
что по итогам первого полугодия 
2024 года в России продолжился 
рост потребления свинины, ко-
торый составил 6%, или 128 тыс. 
тонн в убойном весе. Практиче-
ски весь дополнительный объем 
производства пошел на увеличе-
ние потребления в каналах розни-
цы и мясопереработке.

По словам эксперта, главной 
причиной роста стала низкая 
цена. Свинина подорожала мень-
ше, чем другие виды мяса, особен-
но птица. Так, по итогам первых 
пяти месяцев этого года средняя 
оптовая цена живых свиней рав-
на таковой за весь 2023 год –
127 руб./кг.

«Учитывая сезонный повышен-
ный спрос в июле – сентябре, мы 
с осторожностью прогнозиру-
ем, что средняя цена за весь 2024 
год будет находиться в пределах 
125–130 руб./кг, то есть на 5% 
выше, чем в прошлом году», – про-
комментировал Юрий Ковалев.

По прогнозам союза, в средне-
срочной перспективе потребле-
ние свинины в стране сохранится 
на том же уровне, а ее производ-
ство увеличится еще на 7%, или 
на 380 тыс. тонн в живом весе. В 
последующие годы темпы при-
роста замедлятся до 3%. В 2025 
году показатель ожидается около 
200 тыс. тонн, в 2026-м – 165 тыс. 
тонн.

«Из актуализированных дан-
ных очевидно, что эти планы 
крайне реалистичны, потому 
что находятся в продвинутой 
стадии реализации. Все приро-
сты производства за последние 
15 лет – это результат льгот-
ных инвесткредитов. Прирост 
текущего 2024 года в размере 
350–400 тыс. тонн – эффект от 
последних кредитов, взятых еще 
в 2018 году. Приросты 2025–2026 
годов будут происходить благо-
даря вводу мощностей, постро-
енных за счет коммерческих кре-
дитов, которые компании взяли 
в банках еще до поднятия ЦБ клю-
чевой ставки до 16%. Сохранение 
ее на высоком уровне в течение 
длительного времени сделает 
дальнейшее наращивание мощ-
ностей, в случае необходимости, 
крайне затруднительным», –
прокомментировал ситуацию 
Юрий Ковалев.

В отраслевом союзе прогнози-
руют, что дополнительные объе-
мы свинины распределятся и по 
внутренним каналам сбыта, и по 
экспортным. 

«Тенденция прошлых трех лет 
позволяет надеяться на рост по-
требления в объеме минимум 300 
тыс. тонн в течение следующих 
трех лет из-за неизбежного от-
носительного снижения или ста-
бильности цен. Только в первом 
полугодии 2024-го потребление 
свинины внутри страны вырос-
ло на 130 тыс. тонн, а по итогам 
года может превысить 200 тыс. 
тонн. Кроме того, новые факто-
ры по смещению спроса от более 
дорогой говядины – с одной сто-
роны, и от птицы к свинине из-
за выравнивания цен – с другой, 
будут способствовать росту 
потребления в среднесрочной 
перспективе», – добавил Юрий 
Ковалев.

Падение оптовых цен на сви-
нину в разгар шашлычного се-
зона он связал с образовани-
ем больших складских запасов у 
крупных дистрибьюторов.

«В этом году мы столкнулись 
с новым явлением. Чтобы сгла-
живать колебания, крупные дис-
трибьюторы мяса и мясопере-
рабатывающие предприятия в 
течение I–II кварталов усилен-
но делали запасы в период низких 
цен. Все холодильные склады были 
забиты. Сейчас происходит ин-
тенсивное высвобождение этих 
складов и выброс на рынок, поми-
мо общего прироста производ-
ства, дополнительного объема 
из этих складов», – пояснил Юрий 
Ковалев.

Вопросы экспортных поставок 
также нашли отражение в докладе 
эксперта. В первую очередь речь 
шла о первых итогах и ожидани-
ях от недавнего открытия КНР для 
российской свинины.

«Экспорт на самый перспек-
тивный рынок – в Китай – толь-
ко начинает давать результа-
ты, хотя и пока очень скромные, 
порядка 10 тыс. тонн за первое 
полугодие. Это вполне объяснимо, 
так как поставки начались всего 
2–3 месяца назад и лишь тремя 
компаниями. Во втором полуго-
дии мы ожидаем кратного роста 
и по итогам года надеемся выйти 
на показатель 60–70 тыс. тонн 
по Китаю», – сообщил Юрий Ко-
валев.
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Российские компании продол-
жают увеличивать поставки сви-
нины и в Белоруссию, хотя темпы 
роста экспорта в эту страну сни-
зились. По итогам января – июня 
Россия отгрузила туда 43 тыс. тонн 
свинины, на 2% больше, чем в пер-
вом полугодии 2023-го. По мнению 

«Экспорт во Вьетнам хотя и 
восстановился в прошлом году, но 
уже с первой половины этого года 
начинает стагнировать из-за на-
растающих поставок в Китай. 
Это тоже было предсказуемо», – 
считает Юрий Ковалев.

В целом же, резюмировал экс-
перт, по итогам первого полугодия 
суммарный экспорт российской 
свинины практически не изменил-
ся. Это означает, что весь произве-
денный дополнительный объем – 
около 180 тыс. тонн в живом 
весе, или 130 тыс. в убойном –
остался на внутреннем рынке. 

Подводя краткий итог про-
шедших отраслевых событий, 
можно констатировать, что сегод-
ня свиноводству России помогает 
развиваться накопленный в пре-
дыдущие годы запас прочности. 
Наращивание производства идет 
соразмерными потребностям 
темпами, а строгий контроль био-
безопасности позволяет россий-
ской свинине оставаться привле-
кательной для стран-импортеров.

Юрия Ковалева, это позволяет на-
деяться на то, что направление 
останется одним из важнейших по 
объемам поставок и их стабиль-
ности.

А вот отгрузки российской сви-
нины во Вьетнам в первом полуго-
дии сократились на 21%. 
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Антибактериальные препараты 
для свиней в программе 
импортозамещения 

Максим Бердников, заместитель директора департамента 
продвижения дивизиона свиноводства ГК ВИК

Инфекционные болезни свиней в условиях интенсивного промышленного производства играют 
 значительную роль в снижении плановых показателей производственного процесса. 

Анализ заболеваний свиней 
в крупных российских хо-
зяйствах показывает, что на 

фоне относительного благополу-
чия по классическим инфекци-
ям, которые успешно управляют-
ся с помощью вакцин, основной 
ущерб свиноводству наносят 
инфекционные бактериальные 
болезни. Их клиническое тече-
ние может проявляться: у маточ-
ного поголовья – нарушениями 

воспроизводительной функции; 
воспалением слизистой оболоч-
ки матки (эндометритами), в мо-
лочной железе (маститами) и вос-
палением в матке и молочной 
железе (синдром метрит – мастит – 
агалактия (ММА)), а у молодняка – 
диарейным и респираторным син-
дромами. 

Стационарность этих болезней 
свидетельствует о том, что они 
не случайны.  Возникают они как 

следствие воздействия на орга-
низм факторов неблагоприятной 
внешней среды, в частности нару-
шения технологического процес-
са выращивания свиней; наличия 
возбудителя во внешней среде 
или активации собственной ус-
ловно-патогенной микрофлоры 
животного, а также носительства 
патогена. Все это ставит под угро-
зу общее здоровье свиньи. В итоге 
при проявлении болезни от таких 
животных производственники не 
получают заложенных генетиче-
ски продуктивных показателей. 

Отечественные ученые в сво-
ей работе по изучению болезней 
свиней факторно-инфекционной 
природы сообщают, что в общей 
структуре заболеваемости живот-
ных желудочно-кишечная патоло-
гия у поросят-сосунов составля-
ет от 59,7 до 98,7%, у поросят на 
доращивании – от 19,9 до 26,7% 
и на откорме – от 14,5 до 37,0%. 
Эпизоотическая ситуация по ре-
спираторным болезням в этих же 
хозяйствах наблюдалась у поро-
сят-сосунов – от 0,95 до 2,2%; в 
период доращивания резко обо-
стрилась и составила 58,2–71,9%, 
у откормочного поголовья коле-
балась от 48,1 до 68,5% [1].

Позднее, в период 2010–2012 
годов, был проведен масштабный 

анализ распространения фактор-
ных бактериальных инфекций 
животных в хозяйствах Централь-
но-Черноземной зоны РФ и дана 
структура их видового состава.

Исследования подтвердили 
актуальность данной проблемы: 
факторные инфекции у крупного 
рогатого скота и свиней носят ас-
социативный характер, при этом 
количество только бактериальных 
патогенов, выделяемых от живот-
ных одного хозяйства, доходит 
одновременно до 5–6 видов. Наи-
более часто у свиней выделялись 
Enterococcus faecalis (94%): в виде 
моноинфекций – в 3% случаев, ас-
социации E.coli и энтерококков –
47%, ассоциации E.coli и/или эн-
терококков с другими микроор-
ганизмами – 0,9–12%. Основной 
причиной факторных инфекций в 
хозяйствах являлась низкая есте-
ственная резистентность живот-
ных, обусловленная различными 
технологическими факторами (на-
рушениями санитарных условий, 
технологии содержания живот-
ных, наличием токсикантов в воде 
и кормах) [2].

Респираторная и желудоч-
но-кишечная патология обычно 
имеет инфекционную природу и 
может вызываться несколькими 
этиологическими возбудителями, 
как вирусами, так и бактериями, и 
в ассоциации, образуя такой фе-
номен, как факторные инфекции.

Факторными инфекциями 
следует считать такие патологи-
ческие процессы и состояния, 
которые характеризуются несоот-
ветствием взаимодействия макро- 

и микроорганизмов и развитием 
клинических признаков и пораже-
ний [3] .

По результатам исследова-
ния факторных респираторных 
заболеваний другой группы уче-
ных, которые изучали 847 проб 
сыворотки крови из 28 хозяйств 
6 областей ЦФО РФ, у 712 живот-
ных (84,2%) наблюдалась серо-
конверсия к исследуемым воз-
будителям; при этом только у 
35,5% выявлена моноинфекция: 
РРСС, M.hyopneumoniae, ЦВС-2 
или РКВС. Во всех остальных слу-
чаях наблюдалась смешанная 
инфекция; истинная серопрева-
лентность гриппа свиней типа 
А (H1N1) на момент исследова-
ния свидетельствовала об отсут-
ствии широкой циркуляции его в 
стадах ЦФО РФ у поросят груп-
пы доращивания; клинически 
больные животные составляют 
61,8% от серопозитивных; из 439 
животных с признаками КРБС се-
роконверсия установлена у 403 
особей (91,2%). Ведущими аген-
тами в респираторной патоло-
гии поросят группы доращивания 
ЦФО РФ являются: ЦВС-2 – 31,2%, 
РРСС – 27,2% и РКВС – 25,2%. Роль 
M.hyopneumoniae менее значи-
ма (16,4%), а гриппа свиней типа А 
(H1N1) несущественна [4].

Зарубежные ученые провели 
анализ научных работ инфекцион-
ных болезней свиней и показали, 
что, например, из бактерий наи-
более часто исследуются патоге-
ны Salmonella spp., Escherichia coli, 
Actinobacillus pleuropneumonia 
(APP) и Pasteurella multocida [5]. 
В дополнение к представлен-
ным патогенам ученые выде-
ляют Bordetella bronchiseptica, 
Glasserella parasuis, Streptococcus 
suis. Также они отмечают, что на-
блюдались смешанные инфекции 
[6]. 

Из-за высокой заболеваемо-
сти и смертности среди поросят 
бактериальные болезни занимают 
важное место в экономике пред-

приятия. Кроме того, особенно 
важно, что повышенный стресс 
для животных из-за интенсифи-
кации свиноводства, циркуляция 
патогенов и возможности размно-
жения патогенов в послеубойной 
среде могут привести к зараже-
нию продуктов из свинины. 

Согласно представленным дан-
ным, проблема бактериальных 
инфекций требует современных 
подходов и выбора более эффек-
тивных инструментов антибиоти-
котерапии (комбинации действу-
ющих веществ, формы).

С точки зрения формы выпуска 
высокоэффективным и наиболее 
рациональным инструментом для 
лечения инфекционных заболе-
ваний свиноматок и поросят при-
нято считать инъекционные фор-
мы антибактериальных средств в 
виде суспензий. Такая форма обе-
спечивает максимально точное 
дозирование препарата и дли-
тельный терапевтический эффект 
за счет депонирования действую-
щего вещества в месте инъекции 
и постепенного его высвобожде-
ния.

В период доращивания лекар-
ственные формы в виде суспензий 
используются чаще для индиви-
дуального лечения животных при 
клиническом проявлении заболе-
вания. Это позволяет значительно 
снизить трудозатраты без потерь 
эффективности ветеринарных 
мероприятий и минимизировать 
риски, связанные со стрессом от 
болевых реакций и распростране-
нием инфекций. 

Принимая это во внимание, 
компания «ВИК – здоровье жи-
вотных» в мае 2024 года в рамках 
программы импортозамещения, 
что является ключевой стратеги-
ей  компании, впервые начатой 
еще в 90-е годы, анонсировала 
расширение линейки антибак-
териальных препаратов в фор-
ме суспензий – Тиоцефур®Лонг 
5% (цефтиофур в форме свобод-
ной кислоты) и Стрептовик Лонг 
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(бензилпенициллин прокаиновая 
и бензатиновая соли, дигидро-
стрептомицина сульфат), акценти-
руя внимание при разработке на 
пролонгации препаратов. 

Помимо пролонгации был сде-
лан усиленный акцент на:
 •  стабильность лекарственных 

средств по сравнению с фор-
мой в виде раствора; 

 • скорость достижения терапев-
тического эффекта за счет раз-
мера частиц; длительный те-
рапевтический эффект за счет 
депонирования действующего 
вещества и постепенного его 
высвобождения; 

 • минимизацию рисков воз-
никновения нежелательных 
реакций за счет уникально-
го состава стабилизатора, не 
предусматривающего исполь-
зования масел.
В итоге – снижение трудоза-

трат, а именно: количества инъ-
екций для достижения тера-
певтического эффекта, рисков 
распространения инфекций и 
стресса животных за счет более 
длительного действия данной 
формы лекарственных средств.

Представленные в препара-
тах действующие вещества име-
ют широкий спектр действия 
на бактериальные патогены как 
респираторного, так и желудоч-
но-кишечного тракта у свиней на 
разных этапах выращивания.

Необходимо отметить, что эф-
фективность данных препара-
тов достигается не только за счет 
формы и комбинации действую-
щих веществ, но и благодаря тща-
тельно подобранным высокока-
чественным вспомогательным. 
Некоторые из них, например про-
каина гидрохлорид, обеспечива-
ют торможение физиологических 
реакций и медленное высвобо-
ждение препарата из депо, что 
обуславливает механизм пролон-
гации. Другие выступают в роли 
катализаторов клеточных функ-
ций и процессов формирования 

новых клеток. А отдельные используются в качестве восстановителя в 
окислительно-восстановительных системах для эмульсионной полиме-
ризации.

Лечение болезней бактериальной этиологии у свиней, как при моно-, 
так и  при ассоциативном течении, зависит от заблаговременного, гра-
мотного, рационального и индивидуального подхода к выбору вете-
ринарных препаратов с отслеживанием эпизоотической ситуации на 
свинокомплексе и обязательным учетом мониторинга циркуляции бак-
териальных патогенов с последующим определением чувствительности 
бактерий к лекарственным средствам. 
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Обзор рынка кормов для свиней: 
ведущие предприятия России, 
особенности и ассортимент

Анна Боровкова

Российский аграрный сектор сегодня переживает эпоху трансформаций и достиже-
ний. Например, свиноводство, как одна из ключевых отраслей, не только успешно справ-
ляется с вызовами импортозамещения, но и демонстрирует стабильный рост в про-
изводительности и экспорте. Благодаря усилиям производителей на сегодняшний день 
российская свинина высоко ценится не только внутри страны, но и на международном 
рынке, включающем Китай, Беларусь и Гонконг. Отдельно стоит отметить важные до-
стижения отечественных свиноводов в борьбе с африканской и классической чумой сви-
ней, что способствует укреплению репутации российского мяса на внешних рынках. Но 
все это было бы невозможно без еще одного очень важного сегмента отрасли. 

Производство комбикор-
мов: впечатляющие по-
казатели

Одной из фундаментальных ос-
нов успешного свиноводства яв-
ляется качественное кормление 
животных. Согласно данным дирек-
тора Союза комбикормщиков Вла-
димира Манаенкова, в 2023 году 
в России произвели 35 млн тонн 
комбикормов. Из этого объема зна-
чительная часть – 15,2 млн тонн –
предназначена именно для свиней, 
что подчеркивает важность и ак-
туальность сегмента по производ-
ству данного продукта.

При этом производство комби-
кормов для свиней активно про-
должает расти. Так, за первый квар-
тал 2024 года их выпуск составил 
4,1 млн тонн, что на 10% больше 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. К сожалению, 
рост производства неизбежно со-
провождается и увеличением цен. 
По данным SoyaNews, стоимость 
комбикормов для свиней в июне 
2024 года в среднем составила 20,7 
тыс. рублей за тонну. Это на 0,3% 

превышает майские показатели и 
на 5,6% больше по сравнению с 
июнем прошлого года. В целом с 
начала текущего года цена на эту 
продукцию увеличилась на 1,8%.

Следует также упомянуть, что 
цены на комбикорма разнятся 
по федеральным округам. Самые 
дорогие из них в июне 2024 года 
продавались в Дальневосточном 
федеральном округе, где их стои-
мость достигла 27,3 тысячи рублей 
за тонну, сообщает SoyaNews. Для 
сравнения: самые дешевые корма 

были замечены в Северо-Западном 
федеральном округе – 19,2 тысячи 
рублей за тонну. Эти различия обу-
славливаются как логистическими 
затратами, так и доступностью сы-
рья в разных регионах.

Ведущие предприятия

Среди ведущих предприятий 
на рынке комбикормов для сви-
ней можно выделить несколько 
ключевых игроков, которые за-
дают тон и стандарты качества в 
этой отрасли.

«Кольцовский комбикормовый завод» – это современное, хорошо 
оснащенное предприятие, которое с успехом обеспечивает клиентов 
высококачественными комбикормами. Завод придерживается строгого 
контроля качества и графиков отгрузки, что делает его надежным пар-
тнером для свиноводов и других сельхозпроизводителей. Он оснащен 
современными технологическими линиями, что позволяет производить 
корма согласно международным стандартам. Ассортимент продукции 
охватывает все потребности свиноводов, начиная от предстартерных 
кормов для поросят и заканчивая продукцией для откормочных свиней.

«Новгородский бекон» – обширное агропромышленное хозяйство, 
которое занимается растениеводством, производством комбикормов, 
свиноводством, разведением крупного рогатого скота и птицеводством. 
Комбинат активно внедряет передовые технологии в производство, что 
позволяет предложить высококачественные продукты своим клиентам. 
Производство комбикормов является одним из ключевых направлений 
в деятельности предприятия, а использование собственного сырья по-
зволяет контролировать качество на всех стадиях производства и пред-
лагать конкурентоспособные цены.

«АгроВитЭкс» – ведущий отечественный разработчик и производи-
тель продуктов для всех видов сельскохозяйственных животных и птиц 
(комбикорма, премиксы и кормовые добавки). Основное преимущество 
«АгроВитЭкс» – это использование различных инноваций. Научно-ис-
следовательская деятельность компании направлена на разработку 
самых эффективных кормовых добавок, которые не только улучшают 
здоровье животных, но и повышают их продуктивность. Как результат, 
продукты данного производителя востребованы не только на россий-
ском рынке, но и за его пределами.

Краснодарская «Южная корона» выпускает комбикорма для всех 
видов сельскохозяйственных животных, а также рыб и птиц. Компания 
с начала деятельности стремится к высокой планке качества и безопас-
ности  производства. Ассортимент ее продукции включает специальные 
смеси для поросят, свиноматок, откормочных свиней и других сельско-
хозяйственных животных. Современные производственные мощности и 
строгий контроль качества позволяют «Южной короне» удерживать ли-
дерские позиции на рынке.

«НПП Сагро» – компания с научным уклоном, которая является ли-
дером на рынке кормовых добавок на растительной основе для живот-
ных. Ее сотрудники в основном сосредоточены на проведении иссле-
дований и разработке новых продуктов, что делает это предприятие 
очень важным в своей отрасли. Оно выпускает широкий спектр кормо-
вых добавок, что позволяет удовлетворить потребности различных ви-
дов сельскохозяйственных животных, включая свиней. 

По данным Минсельхоза, в России 
работают 445 комбикормовых 

производств в 74 регионах
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Какой ассортимент комбикормов есть в России?

Разнообразие решений для кормления свиней на современном российском рынке поражает воображение. 
Вышеперечисленные производители предлагают широкий ассортимент готовых комбикормов, ориентиро-
ванных на различные потребности и возрастные группы этих животных. Чтобы сделать правильный выбор, 
очень важно изучить их назначение и характеристики. Давайте разберемся, какие бывают комбикорма и на 
что стоит обратить внимание при их выборе.

Полнорационные корма – закрывают абсолютно все потребности свиней в питательных веществах и обе-
спечивают им достаточное количество калорий. Они уже готовы к употреблению и не требуют дополнитель-
ных добавок или разбавления водой. Это наилучший вариант для тех, кто хочет минимизировать усилия по 
приготовлению кормов и обеспечить своих животных качественным питанием.

Концентрированные корма – содержат большое количество таких важных веществ, как белки, витами-
ны и минералы. Эта продукция обычно добавляется к основному рациону, смешиваясь с ним в конкретной 
пропорции, рекомендованной производителем или ветеринаром. Концентрированные продукты не могут 
служить основным источником питания, но они отлично справляются с задачей удовлетворения специаль-
ных потребностей свиней, добавляя нужные элементы к повседневным кормам.

Сухие рассыпные смеси – представляют собой измельченные
частицы следующего размола:
• 0,5–1 мм (тонкий);
• 1,1–1,8 мм (средний);
• 1,9–2,6 мм (грубый). 

Лучшим у опытных свиноводов считается средний вариант, поскольку именно он обеспечивает оптималь-
ную усвояемость наиболее важных питательных веществ. Но стоит учитывать, что рассыпные смеси нужно 
использовать в помещениях с очень хорошей вентиляцией и правильным уровнем влажности воздуха. В не-
вентилируемых помещениях частицы такого корма могут скапливаться в дыхательных путях животных, что 
плохо влияет на их состояние и здоровье.

Гранулированные кормосмеси – еще один популярный вариант комбикорма. В процессе производства их 
ингредиенты в короткие сроки обрабатываются с помощью высоких температур, уничтожающих все вред-
ные микроорганизмы, оставляя нетронутыми полезные вещества. В результате каждая гранула сохраняет их 
полный набор, и это исключает возможность того, что свиньи оставят полезные, но невкусные компоненты. 
Гранулированные корма не пылят, идеально подходят для частого использовании, плюс размер гранул для 
поросят и взрослых свиней тоже варьируется. 

Гатчинский ККЗ – современное агропромышленное предприятие, 
базирующееся в Ленинградской области. Здесь разрабатывают и про-
изводят качественные и проверенные комбикорма для сельскохозяй-
ственных животных и птиц, консервированные и сухие корма для до-
машних питомцев, а также корма для промышленного рыбоводства. 
Кроме того, Гатчинскому ККЗ принадлежит птицефабрика яичного и 
мясного направления. 

«Современные мощности комбикормовой промышлен-
ности рассчитаны приблизительно на 42 млн тонн про-
дукции в год, и предполагается, что этот показатель
будет расти, –

заявил президент Союза комбикормщиков Валерий Афа-
насьев. 

Влажные корма – хороши тем, что легко перевариваются и усваиваются – а это способствует ускорен-
ному росту и набору веса у свиней. Они продаются в специально предназначенных для них упаковках, ко-
торые сохраняют нужный уровень влажности (около 65%). Многие свиноводы предпочитают влажные кор-
ма, поскольку они являются оптимальным вариантом для обеспечения быстрых и стабильных результатов в 
росте и развитии животных.

Престартерные корма – хорошее решение для поросят, которые еще кормятся от матери. Их добавля-
ют в рацион с двухнедельного возраста. Эти кормосмеси содержат продуманный и сбалансированный со-
став, благодаря которому они получают высокую энергетическую ценность, а также обеспечивают более 
быстрый рост и отсутствие негативного влияния на чувствительную пищеварительную систему поросят. Их 
ключевые компоненты разнообразны, но характерной для такой продукции является высокая концентра-
ция лактозы и микроэлементов. Престартерные корма обычно используют до достижения поросятами веса 
в 10 кг. 

Стартерные корма – предназначены для поросят, вес которых достигает от 10 до 25 кг. Они содержат 
более грубые компоненты, включающие углеводы и протеин, которые также способствуют активному росту 
и развитию молодых свиней. Именно с помощью стартерных кормов готовят их к следующей фазе кормле-
ния.

Ростовые корма – отличаются высоким содержанием биологически активных добавок, что делает их 
схожими по составу со смесями финишной фазы. Эти корма дают молодняку до достижения веса 50 кг, спо-
собствуя их постепенному переходу к взрослой жизни.

И, наконец, финишные корма – они предназначены для свиней, подготавливаемых к убою. Кроме того, 
их дают хрякам-производителям. Этот вариант включает комплекс необходимых питательных веществ для 
взрослых животных весом от 50 кг и выше, что позволяет поддерживать их здоровье и подготовить их к 
последующим стадиям.
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Хороший свиной корм: что важно знать и какой про-
дукт выбрать?

Выбор правильного корма для свиней – это непростая задача, не-
посредственно связанная с производительностью фермы и качеством 
конечного продукта. Важно понимать, что у свиней желудок всего с 
одной камерой, что делает их отличающимися от жвачных животных. 
Это означает, что им сложно переваривать грубые корма, содержащие 
большое количество грубой сырой клетчатки. А вот готовые смеси они 
усваивают практически полностью, благодаря чему получают все не-
обходимые питательные вещества.

«В январе – апреле 2024 г. в России только для нужд свиноводства 
было выпущено 40 тыс. тонн премиксов, что на 15,9% больше, чем за 
аналогичный период 2023-го», – сообщает SoyaNews. 

Основные характеристики свиных комбикормов должны соответствовать ГОСТам, которые гаран-
тируют качество и безопасность. Рассмотрим более подробно, на что нужно обратить внимание при 
выборе корма для свиней:

1. Общая питательность смеси – должен быть баланс белков, жиров, углеводов и прочих компонен-
тов.   

2. Наличие микроэлементов – важно, чтобы корм содержал все необходимые минеральные веще-
ства (кальций, селен, фосфор, железо и т.д.).   

3. Зернистость помола – важный аспект, от которого зависит, насколько 
легко корм будет усваиваться свиньями. Слишком крупный или мелкий помол мо-
жет ухудшить усвояемость.  

 4. Допустимые размеры гранул – для свиней разных возрастов нужны 
гранулы определенного размера, чтобы корм не вызвал проблем с пищеварени-
ем или неудобства при поедании.

Хорошо, если смесь разработана специально для животных на откорме и включает в себя все необ-
ходимые элементы для их здоровья и роста. Основой ее состава являются высококачественное зерно 
и источники растительного белка. Корм содержит полный комплекс аминокислот, витаминов и мине-
ралов, жизненно важных для полноценного развития и укрепления иммунной системы свиней. Кроме 
того, в него добавлены кормовые ферменты. Они нужны для легкого переваривания и усвоения всех 
питательных веществ, что является важным фактором для максимального роста и продуктивности сви-
ней.

При регулярном употреблении именно хороший комбикорм способствует:

• ускоренному росту и набору веса;  
• высоким среднесуточным приростам;  
• максимальной сохранности животных;  
• хорошему вкусу свинины. 

Рекомендуется выделять около 2–3 кг данного комбикорма на поросенка ежедневно. Такая 
порция обеспечивает все необходимые питательные вещества в нужных пропорциях. Помните, 
что при этом важно обеспечивать свободный доступ свиней к питьевой воде.

Заключение

Рынок кормов для свиней в России сегодня демонстрирует актив-
ный рост и развитие, предлагая широкий спектр продуктов, которые 
удовлетворяют различные потребности свиноводов. С учетом различ-
ных стадий роста животных предлагаются как специализированные 
кормовые смеси, так и комплексные решения, обеспечивающие полно-
ценное питание. В ассортименте присутствуют корма различных фор-
матов – от сухих и гранулированных до влажных смесей, что позволяет 
хозяйствам выбрать наиболее подходящий вариант, учитывая условия 
содержания и специфические нужды животных. Современные техно-
логии производства и строгий контроль качества способствуют обе-
спечению здоровья свиней и минимизации рисков заболеваний, что в 
итоге положительно сказывается на их продуктивности.

С перспективой роста и внедрения инноваций российский рынок 
кормов для свиней обещает оставаться конкурентоспособным и при-
влекательным как для внутренних, так и для международных потреби-
телей. Главное, чтобы владельцы свиноводческих хозяйств осознанно 
подходили к выбору кормов, ориентируясь на потребности своих жи-
вотных и выбирая продукты, способные обеспечить им оптимальное 
развитие и здоровье. В конечном итоге успех в свиноводстве в значи-
тельной мере зависит от качественного питания, а богатый выбор ком-
бикормовой российской продукции предоставляет все необходимые 
возможности для достижения высоких результатов.
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Рост популярности отраслевых 
выставок «Агрос Экспо Групп»: что 
привлекает профессионалов АПК?

Начало нового отраслевого сезона по традиции совпадает с 
проведением одной из крупнейших в России международных 

аграрных выставок – АГРОС.  С 2024 года совместно с ней 
проводится концептуально новый проект –  выставка 
«АГРОТЕХ Экспо: Картофель Овощи Плоды». Широкий 
спектр представленных на стендах решений и направлений 
сельхозпроизводства ежегодно пополняется, как и тематика 
деловой программы. О том, что приготовили организаторы 

для посетителей и участников этих двух мероприятий в 2025 
году, Perfect Agriculture рассказал генеральный директор  

«Агрос Экспо Групп» Геннадий Мындру.

– Геннадий, как бы Вы охарак-
теризовали ситуацию в выставоч-
ной отрасли в текущих политиче-
ских и экономических условиях? 

– Популярность выставок для 
бизнеса значительно выросла, и 
мы видим рост числа участников и 
посетителей. В текущих условиях 
выставки играют ключевую роль, 
помогая бизнесу находить реше-
ния, восстанавливать цепочки по-
ставок, получать знания, развивать 
и укреплять деловые связи.

Кроме того, отраслевые вы-
ставки стимулируют развитие оте-
чественного производства, укре-
пляют международные связи и 
способствуют росту экспортного 
потенциала России. Особенно за-
метно расширение сотрудничества 
с Китаем, Индией, Турцией, страна-
ми Африки и ЕАЭС, что активно от-
ражается на участии иностранных 
компаний и реализации совмест-
ных проектов.

– Выставки АГРОС и «АГРОТЕХ 
Экспо: Картофель Овощи Плоды» 
в 2025 году разместятся сразу в 
двух павильонах МВЦ «Крокус 
Экспо», увеличив свою экспози-
ционную площадь более чем на 
30%. Что поспособствовало тако-
му значительному росту? 

– Мы гордимся тем, что наша 
работа получает высокую оценку 
отрасли. Такой значительный рост 
наших выставок подтверждает, что 
мы оправдываем ожидания наших 
экспонентов. Ключевым фактором 
увеличения числа участников и 
масштабов экспозиции является 
высокий интерес со стороны про-
фессиональной аудитории – по-
сетителей, которые готовы или 
потенциально готовы к покупке 
представленной продукции и тех-
нологий.

В январе 2024 года выставки 
«Агрос Экспо Групп» посетили бо-
лее 18 600 инвесторов, руководи-
телей и специалистов. Среди них 
порядка 50% – представители аг-
ропромышленных предприятий, 
еще около 40% – дилеры, дистри-

бьюторы и поставщики услуг для 
АПК. На предстоящих выставках 
АГРОС и «АГРОТЕХ Экспо: Карто-
фель Овощи Плоды» в январе 2025 
года мы ожидаем более 21 000 про-
фессионалов со всей России и дру-
гих стран мира.

– Для многих компаний уча-
стие в ваших выставках стало 
имиджевым, а посетителей при-
езжает действительно очень мно-
го. Чем притягивают их выставки?

– Представьте, что порядка 800 
компаний на выставочных стендах 
представляют практически весь 
спектр решений для животновод-
ства, птицеводства, свиноводства, 
ветеринарии, кормопроизводства, 
зерновой отрасли, комбикормовой 
промышленности, а также для кар-
тофелеводства, овощеводства и 
плодоводства. Где еще в России вы 
найдете такое, да к тому же чтобы 
в одно время и в одном месте? В 
мире не так много отраслевых вы-
ставок для бизнеса, которые могут 
похвастать таким количеством ре-
шений по этим тематикам. Кроме 

того, не будем забывать, что россий-
ские сельхозпредприятия зачастую 
являются достаточно диверсифици-
рованными, поэтому для руковод-
ства и специалистов таких предпри-
ятий очень ценно, что на выставках 
АГРОС и АГРОТЕХ они могут решить 
почти все накопившиеся вопросы 
за одну поездку в Москву!

– А ведь есть еще и деловая 
программа, ключевая тема кото-
рой в 2025 году очень актуальна в 
свете президентского указа – «До-
стижение национальных целей 
АПК-2030: вызовы и возможно-
сти». На какие мероприятия стоит 
обратить внимание?

– Деловая программа – это еще 
одна важнейшая составляющая 
успеха наших выставок. В 2025 году 
будет проведено порядка 90 меро-
приятий на самые актуальные для 
отечественного АПК темы с участи-
ем свыше 600 российских и зару-
бежных экспертов. В ходе деловых 
мероприятий, подготовленных при 
участии ведущих отраслевых сою-
зов, профильных министерств и де-
партаментов Минсельхоза России, 
участники выставок АГРОС и
АГРОТЕХ смогут получить актуаль-
ную аналитику и полезные практи-
ческие знания в разных отраслях 
АПК, подвести итоги прошедшего 
года и ознакомиться с важной ин-
формацией от Минсельхоза России 
и его подведомственных организа-
ций, а также найти многое другое, 
что действительно важно для эф-
фективного планирования и вы-
страивания бизнеса в новом году.

– Ваше мнение, как професси-
онала выставочной индустрии: 
можно ли в целом говорить о по-
вышении интереса к сельскому хо-
зяйству?

– Думаю, однозначно можно 
утверждать, что даже в сегодняш-
них непростых условиях многие 
наши сельхозтоваропроизводите-
ли стремятся идти в ногу со вре-
менем, повышая эффективность 

своих предприятий за счет опти-
мизации производства, внедрения 
инновационных технологий, циф-
ровизации и автоматизации биз-
нес-процессов. 

Широкий выбор современных 
решений и знаний, представлен-
ных на выставках «Агрос Экспо 
Групп», привлекает профессиона-
лов, которые приезжают, знако-
мятся с новыми технологиями и 
успешно внедряют их на своих 
предприятиях. Кроме того, аграр-
ная отрасль постепенно попол-
няется людьми, которые хотят 
работать в сельском хозяйстве, 
поскольку сегодня все больше 
предприятий АПК – это современ-
ные, технически оснащенные про-
изводства, на которых интересно 
и комфортно работать молодым 
специалистам, а также активно раз-
вивающиеся компании, нацелен-
ные на освоение новых рынков 
сбыта сельхозпродукции и усиле-
ние экспортного потенциала Рос-
сии.

– Можно ли назвать АГРОС са-
мой успешной на сегодняшний 
день российской выставкой тех-
нологий для АПК? Как в такие ко-
роткие сроки удалось добиться 
высоких результатов?

– Для нас первостепенное зна-
чение имеет реальная польза вы-
ставки для всех ее участников. А 
насколько успешно у нас это полу-
чается – лучше судить вам, нашим 
партнерам и участникам.

Успех наших мероприятий – это 
результат работы с душой и глубо-
ким пониманием отрасли.  Одна-
ко без активного участия наших 
многочисленных партнеров –
представителей профильных госу-
дарственных и отраслевых орга-
низаций, экспертов и наших экспо-
нентов – это было бы невозможно. 
Мы искренне благодарны всем, кто 
поддерживает нас, доверяет нам 
и вместе с нами движется вперед!

– Что нового и интересного 
ждет посетителей предстоящих 
выставок АГРОС и АГРОТЕХ по 
сравнению с предыдущими вы-
ставками? 

– Каждый год у нас появляют-
ся интересные концептуальные и 
экспозиционные новинки. Некото-
рые из них становятся частью на-
ших выставок АГРОС и АГРОТЕХ, а 
другие – вполне самостоятельны-
ми проектами. 

В ответ на запросы отрасли мы 
запустили несколько новых тема-
тических направлений: «Обору-
дование для переработки мяса» и 
«Оборудование для мукомольной 
промышленности» на АГРОС, а так-
же «Технологии для плодоводства 
и садоводства» и «Техника и обору-
дование для орошения и мелиора-
ции» на АГРОТЕХ. Уверен, что экс-
позиции новых разделов заметно 
украсят обе выставки и позволят 
нам представить на выставочной 
площадке весь цикл от поля до при-
лавка в разных отраслях АПК.
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– Есть еще одна интересная 
новинка, которую вы, как из-
вестно, планируете впервые 
представить на АГРОС-2025,– 
«АгроКампус». Можете немного 
рассказать об этом проекте: как 
он поможет привлечь талантливую 
молодежь в аграрную отрасль?

– Спасибо за ваш вопрос. Да, 
важная премьера 2025 года – но-
вый проект коммуникационной 
площадки «АгроКампус». Сельское 
хозяйство сегодня является одной 
из самых быстроразвивающихся 
сфер, а внедрение современных 
технологий, цифровизации и ис-
кусственного интеллекта делает 
его еще более привлекательным 
для молодых талантов.

Наш многолетний опыт в орга-
низации выставок в агропромыш-
ленной сфере, сотрудничество с 
агробизнесом, вузами, научны-
ми центрами и государственны-
ми органами власти позволяют 
нам эффективно собирать и реа-
лизовывать интересные проекты 
для решения кадровых вопросов 
в АПК.

«АгроКампус» ставит перед со-
бой задачи создания оптимальных 
условий для взаимодействия меж-
ду властью, образовательными уч-
реждениями, наукой и бизнесом, 
укрепления деловых связей между 
агробизнесом и системой профес-
сионального образования, а также 
организации практик и стажировок 
для студентов. Это создает возмож-
ности для карьерного и профессио-
нального роста молодежи, выбрав-
шей аграрную отрасль для своей 
деятельности.

– Одновременно с АГРОС про-
водится выставка «АГРОТЕХ Экспо: 
Картофель Овощи Плоды». На-
сколько это успешный проект? 
Что нового будет представлено 
на выставке в 2025 году?

– Наш новый выставочный про-
ект, стартовавший в январе 2024 
года и посвященный технологиям 
для производства и переработки 

тиями международной составляю-
щей программы.

Эти мероприятия не только де-
монстрируют высокий уровень ин-
тереса к нашим выставкам, но и 
создают уникальные возможности 
для российских производителей и 
экспортеров. Участие зарубежных 
экспертов, представителей власти, 
дипломатических кругов и круп-
ных международных компаний от-
крывает новые перспективы для 
сотрудничества и развития агро-
промышленного комплекса нашей 
страны.

С учетом участия зарубежных 
стран в мероприятиях деловой про-
граммы можно смело утверждать, 
что в январе 2025 года АГРОС и 
АГРОТЕХ соберут на своих площад-
ках участников почти со всех кон-
тинентов мира, включая многие 
страны Ближнего Востока, Африки 
и Латинской Америки. 

– И напоследок: что бы Вы хо-
тели пожелать нашим читателям? 

– Впереди новогодние праздни-
ки – время подводить итоги, строить 
планы и ставить перед собой новые 
цели. Пусть ваши амбиции не знают 
границ, а бизнес-планы вдохновля-
ют на достижение больших успехов. 
Оставайтесь открытыми для новых 
возможностей, интересных проек-
тов и полезных знакомств.

Пользуясь случаем, рад пригла-
сить вас на выставки АГРОС и АГРОТЕХ, 
которые состоятся уже совсем ско-
ро – с 22 по 24 января. Эти меропри-
ятия помогут вам воплотить планы 
и идеи в жизнь с самого начала 2025 
года.

От всей команды 
«Агрос Экспо Групп» и от себя 
лично желаю вам счастья, здо-
ровья, неиссякаемого вдохнове-
ния, профессиональных побед 
и ярких положительных эмо-
ций! Пусть 2025 год принесет 
много радости и новых дости-
жений вам и вашим близким!
 

картофеля и овощей, продемон-
стрировал отличные результаты 
посещаемости и положительные 
отзывы участников и экспертов от-
расли. Это подтверждает его пер-
спективность и востребованность 
среди профессионалов.

На предстоящей II Между-
народной выставке технологий 
для производства и переработ-
ки картофеля, овощей и плодов 
«АГРОТЕХ Экспо: Картофель Ово-
щи Плоды – 2025» мы представим 
новое направление – технологии 
для производства и переработки 
плодов. Таким образом, АГРОТЕХ 
становится первым и пока един-
ственным международным проек-
том в России и СНГ, объединяющим 
на одной площадке сразу три круп-
ные отрасли – картофелеводство, 
овощеводство и плодоводство. 

– Какова ситуация с участием 
иностранных компаний? Увели-
чится ли их число по сравнению 
с 2024 годом? Какие страны пред-
ставляют зарубежные участники?

– Интерес иностранных компа-
ний к выставкам АГРОС и АГРОТЕХ 
значительно вырос. Мы ожидаем 
увеличения числа участников из 
стран ЕАЭС, Турции, Индии и Китая. 
Впервые в выставках будут участво-
вать компании из Народной Ре-
спублики Бангладеш и порядка 50 
новых экспонентов из Китая. Техно-
логии производителей из Европы 
и многих других стран будут также 
широко представлены.

Международное участие осо-
бенно заметно в деловой програм-
ме. Конференции «Сельхозтехника 
Южной Америки» и «Сельскохозяй-
ственная экономика стран Ближне-
го Востока и Африки: современные 
реалии и цели»», Международный 
форум «Россия – Китай: перспекти-
вы сотрудничества в мясной отрас-
ли» на АГРОС и круглый стол по се-
лекции и семеноводству картофеля 
и овощей на АГРОТЕХ с участием 
экспертов из Перу, Индии, Китая и 
Эфиопии станут ключевыми собы- Беседу вел Вячеслав Рябых
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Французская компания
BIORET AGRI: дебют на форуме 
«Молоко России»

Более 30 лет  компания
оснащает своей продукцией 
молочные хозяйства по всему 
миру с заботой о благополу-
чии животных и окружающей 
среды.

На стенде компании посе-
тители могли не только задать 
свои вопросы, но и самостоя-
тельно оценить степень ком-
фортности инновационного во-
дяного матраса AquaStar. Доля 
его продаж составляет более 
50% на европейском и амери-
канском рынках.

Менеджеры компании нагляд-
но показывали и отвечали на все 
вопросы о продукции: как работа-
ет дренажное резиновое покры-
тие Magellan, отводящее влагу от 
копыт в навозной аллее, и почему 
российские морозы не являются 
препятствием для использования 
водяных решений на российских 
фермах.

Компания Bioret Agri – не нови-
чок на российском рынке и успела 
зарекомендовать себя как надеж-
ный партнер. Поставки продукции 
в Россию она осуществляет с 2010 
года через развитую дилерскую 
сеть, и многие животноводческие 
предприятия успешно ею пользу-
ются уже не один год.

За 30-летнюю историю компа-
ния накопила колоссальный про-
фессиональный опыт, который 
позволяет обеспечить максималь-
ный комфорт и благополучие дой-
ным коровам. 

История компании началась 
на молочной ферме в Нор-сюр-
Эрдре в 1993 году. Ален Биоре, 
в то время фермер, столкнулся с 
проблемой: его коровы часто по-
скальзывались. Осознавая, как это 
влияет на самочувствие живот-
ных, производительность и рента-
бельность фермы, он решил найти 
эффективное решение вопроса. 

Изучив несколько вариантов, 
Ален Биоре обнаружил, что по-
лоски из переработанной резины 
являются идеальным решением 
для повышения безопасности и 
комфорта коров. Это и стало от-
правной точкой для создания ком-
пании Bioret Agri.

С тех пор компания ставит во 
главу угла инновации, помогаю-

щие решать проблемы, с которы-
ми сталкиваются животноводы во 
всем мире. Решения, предлагае-

мые Bioret Agri, снижают тепловой 
стресс, контролируют выбросы 
аммиака, обеспечивают комфорт 
и безопасность коровам во время 
лежания, передвижения и кормле-
ния, здоровье копытам и влияют 
даже на психологическое состоя-
ние животных.

Компания имеет более ста па-
тентов. Неоднократно ее про-
дукция удостаивалась престиж-
ных международных наград на 
всемирных выставках, таких как 
EuroTier, AGROS. 

В рамках прошедшего фору-
ма специалист компании Жюльен 
Бребан принял участие в заседа-
нии секции «Комфорт коров», где 
он подробно рассказал о тепло-
вом стрессе и сохранении здоро-
вья копыт у дойных коров и о ре-
шениях, предлагаемых компанией 
Bioret Agri. С представленной пре-
зентацией можно ознакомиться в 
телеграм-канале компании, а так-
же на сайте форума.

Светлана Кочубей
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К участию в конференции приглашаются:

 • представители федеральных и региональных органов власти;
 • руководители агрохолдингов, собственники компаний по переработке и хранению зерна, сельхозто-

варопроизводители;
 • поставщики СЗР, семян и удобрений;
 • производители и дилеры сельскохозяйственной техники и оборудования;
 • руководители логистических компаний, портов и железнодорожных холдингов;
 • разработчики и поставщики ПО и цифровых решений для сельского хозяйства;
 • представители инвестиционной, страховой и банковской сфер; 
 • аналитики, отраслевые эксперты;
 • представители СМИ. 

Наряду с насыщенной и актуальной деловой программой участникам конференции будут предложены 
оптимальные условия для проведения деловых переговоров, встреч с партнерами, презентаций своих 
компаний. 

И это все в дружеской обстановке в лучшем отеле на побережье Черного моря.

Специально для вас создали выгодные условия раннего бронирования.

30c        летием!

   ИД «Перфект Агрикалче» поздравляет 
                 Российский зерновой союз 

Партнерские отношения, которые нас связывают, проверены 
годами сотрудничества и продолжают развиваться во имя общей 
цели: обеспечить продовольственную безопасность страны, 
сделать ее сильной и процветающей.

Желаем новых перспективных идей и ресурсов для их 
воплощения, поддержки единомышленников, ярких достижений и, 
конечно, высоких урожаев, ведь зерно было, есть и будет одной из 
главных основ авторитета России в мире.

XXVI Международный зерновой раунд «Рынок зерна – вчера, 
сегодня, завтра» – это открытые дискуссии без цензуры, 
конкурентная аналитика, возможность услышать разные 
независимые точки зрения и выбрать свой путь. 
Это инструмент для создания грамотной стратегии развития 
компании с расчетом экономики сельхозпроизводства,
переработки и перевалки, российского экспорта и др.

+7 (495) 369-44-53
+7 (910) 443-34-70

bav@grun.ru, eva@grun.ru

Регистрация
на сайте
grun.ru  

Подробную информацию о предварительной программе, регистрации и условиях участия в раунде вы 
можете получить по телефонам или электронной почте:
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